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La sucesión 

Ernesto Luque Feregrino: Pertenesco 
a una f ~milia muy conocida y mis· 

vínculos con el electorado son directos 

Sólo lega-lizando las drogas será abatido 
el narcotráfico: -Fernando Tenorio Tagle 
• Así acabarían , e/ mercado negro y la organización criminal • En JO años serán 

. legalizadas en México, salvo la heroína y la mor fina, asegura el investigador de la PGR 
y catedrático universitario• El 90 % de la utilidad de la droga que se produce en América 
Latina va a parar a los cenlros financieros internacionales • Es superior la uJilidad 
de la economía ilegal • En México se combate el narcotráfico "a sabiendas de que 
se va a fracasar" 

Por .Cristina Renaud 

• "Sería deshonesto no aceptar" 
la existencia del deseo de ·gober
nar nuestra tierra Pero "una cosa 

·es aspirar y otra es llegar ... ", 
advierte el presidente de la 
Comisión de Justicia del Senado 
y aspirante a suceder a MPA 
• . "Estoy, en permanente contacto 
con mi tierra y año con aíio visito 
la sierra" • La vivienda y el 
campo, problemas esenciales de 
Querétaro, asegura • En sep
tiembre se establecerán las regla:s 
del juego de la sucesión, indica 
El PAN, aún sin fuerza para ganar 
la gubernatura; sostiene en enlre- · 
vista con este semanario 

Por Efraín Mendoza/I parte 

Tras asegurar que las autoridades com
baten al narcotráfico -tanto en lo que 
respecta al co'nsumo como al poder d<;l las 
mafias- a sabiendas de que se wa a 
fracasar, el doctor Fernando Ten0rio 
Tagle, investigador del Instituto de ('ien
cias Penales de la Procuraduría General de 
l¡i República, especialista en Sociología 
del Derecho y exponente de la corriente de 
Crimonología Critica en Améi'ica Latina, 
manifestó que si en verdad se pretende la 
eliminación del tráfico de drogas, el 
gobierno tendrá que legalizarlas. 

• Págs.8 y 9 Luque Feregrino: aspiraciones De nuevo los gritos·llegaron a Palacio. {Fo~o de Ornar 
Ontiveros). 

"Si las drogas fueran legales el mercado 
negro no existiría, se acabaría la 
organización criminal y hasta el consumo 
disminuiría, ya no serían compradas'', 
indicó el catedrático de la UNAM y la 
UAQ, graduado en Universidades · eu
ropeas como Rotherdam y Bolonia . Es 
más, advirtió, entrando el siglo próximo -
dentro de 10 afios-, quedarán legalizadas 
las drogas, exceptuando quizás la heroína 
y la morfina. Protestan colonos de Maxei y Rubén J aramillo: 

. exigen servicios y respeto a su autonomía 
En "extrema pobreza 11 18 
· millones de mexicanos 

De nuevo los gritos y las consignas 
llegaron hasta Palacio. 

Y lfts puenas de la . histórica 
casona de 5 de mayo y .Pasteur se 
c~rraron de par en par. Bajo una 
ligera llovizna; decenas de colonos 
y comerciantes .:-más d_e ·150 según 
los organiza<;lor.es de .la 
movilización- se quedaron en la 
Plaza de Armas lanzando mueras al 
PRI y entre gritos de "¡Duro, duro, 
duro .. . !" exigieron el cese de los 
hostigamientos a los dirigentes de 
las colonias autónomas Rubén 
Jaramillo -en San Pedro Mártir- y 
Vista Alegre Maxei - junto a la 
Azteca-, asi como la dotación de 

servicios urbanos para la primera 
de ellas, además de garantías de 
seguridad para comerciantes am
bulantes indeperictientes. 

Era la tarde del miércoles 8 de 
agosto. Faltaban unos minutos 
para las 6 y decenas de funcion
arios reunidos en el Patio Central 
del Palacio de la Corregidora ates
tiguaron la "evacuación" de los 
colonos, pues -estaba por iniciar la 
ceremonia de clausura de Ja I 
Semana Nacional de Solidaridad. 
Apenas salieron los manifestantes 
-que portaban mantas y pancartas
' la Federación de Colonos hizo que 
entraran decenas de personas 

humildes traídas para ·1a cere:
monia, y ya una vez presentes las 
autoridades, las puertas se cer 
raron. Con repetidas insisten
cias, Eliseo Pérez Sánchez, fun
cionario de la oficina particular 
del gobernador, suplicó a los ya 
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La pobreza .en el país sigue una 
"marcha expansiva". Según un 
investigador, entre 1981-88 el 
número de popres pasó de 36.2 
millones a 50 millones de mexi
canos, de los cuales 18 millones 
son catalogados en condiciones 
de pobreza extrema. Terminó la 
I Semana Nacional de Solidari
dad. En Querétaro, mientras el 
alcalde Braulio Guerra lamentó 
la escasa respoesta de la pobla
ción a las acciones oficiales. en -
caminadas al "combate de lapo
breza", la coordinación estatal 
de Planeación informó que 189 
mil personas participaron en las 
1,34 l acciones realizadas. Y en 
tanto el diputado pepesista"En
rique Pozos demandó la apli 
cación de un Programa Integral 
de Emergencia en la entidad, el 
priísta Pablo Olivares González 
aseguró que el Pronasol no es 
"nínguna _varita mágica". -

'í}'($7fo, íl(_'f[IYJ, !!!/!)' 11(_'!/IYJ, d f/IJJ: SJi' O/CA 
JJ8í!Oíuma ód lt1!/Jo/ 111c~ria1110 '; ü'o!ar?. IJ/J, si/J,zsü 
dice Afl!oí!io "/,ü lób "{ÍJ1Ól.iji.JI á11/oí'as /Je í'OÓc7rlo 

lí!v,1rk11 l"!fJ h111i/ús o!oí//Ícs 6'(}() /;ce/áreas 
rld f//r/o /Jo11icfi e// Amea/co 

Tenorio Tagle dijo en entrevista que en 
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La otra cara de la ciudad 

Fraccionamiento 
popular lndecp 

Reportaje de Mary González en la página 5. 
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Comunidad -. 
La experiencia del Zen 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

-1-
Si lo deseas, puedes ejercitarte en lo que sigue. 
Escoge un lugar tranquilo y solo. Siéntate con 
la espalda y cabeza rectas, en posición vertical. 
Pon tus manos en forma encontrada, sobre el 
regazo. 

-2-
Fija tu vista en un punto que esté como a un 
metro de distancia. Tanto tu cuerpo como tu 
vista deben permanecer en la máxima quietud, 
procurapdo no hacer más movimiento · que la 
respiración y el parpadeo de tus ojos. Estos 
deben permanecer abiertos. 

-3-
Los primeros ejercicios deben avocarse a ad
quirir conciencia de tu respiración. Respira 
lenta, pausada y profun.damente. No tienes 
otra cosa qué hacer. Cuenta Uno en la 
inspiración, Dos en la expiración, Tres en la 
inspiración, y así hasta el número Diez, desde 
el cual volverás a empezar de nuevo. 

-4- fi:I correo scrnanal 
# Lo que importa es que estes conscieflte de tu 

respiración, de tu cue_rpo y del lugar donde 
estás. Puedes prolongar esta ejercitación 5, 1 O, 
15 y hasta 40 minutos. Es importante que 
vayas aumentando el tiempo en forma gradual, 
según como vayas avanzando. 

La semana de solidaridad, "solo para recuperar consenso entre los pobres" 

-5-
Puedes realizar el ejercicio una o dos veces al 
día, según tu tiempo y disposición. Una 
práctica constai:tte y disciplinada te permitirá 
poco a poco alc.anzar un nuevo estilo de vida. 

-6-
Te encontrarás con la novedad de que empiezas 
a ver con nuevos ojos: es la intuición que brota 
desde lo más profundo de tu interioridad . Ya 

·no serás un. letrado, sino un sabio. 
-7-

Er' amor y la creatividad van a empezar a 
brotar. Quitarás amarras y empezará_s a ser 
como eres. 

-8-
Ya ejercitado en base a tu respiración, 
empezarás, al ritmo de la misma, a hacerte las 
preguntas que más te inquietan. Procurarás 
estar coné·entrado en el contenido· de la 
pregunta, sin pensar ni preecuparte por la 
respuesta. Esta llegará por el camino de la 
intuición, en el momento · preciso en que la 
necesites. Puedes durar varios días o varias 
seman¡tS .. con la misma pregunta. Esta la 
dejarás hasta que pierda su razón de ser, es 
decir , cuando ya tengas la respuesta. · 

-9-
y éso es todo. Brotará de tu interior una paz 
y alegría profundas. Tu relació-n consigo 
mismo1 con las personas, la naturaleza y las 
cosas pueden dar giros impredecibles. Y es 
posible que aquí te encuentres con el verdad
ero Dios . 

C. Efraín Mendoza 
Director de.I Semanario 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro" 
Presente. 

Por este conducto nos es grato saludarte a tí y a tu 
equipo de trabajadores de la información, y 
aprovecl-!and9 la apertura y pluralidad para las ideas 
de su medio cle informac.ión, te pedimos nos pueda 
publicar nuestra siguiente opinión sobre LA SE
MANA DE SOLIDARIDAD QUE ORGANIZO .EL 
GOBIERNO· FEDERAL. 

Para nuestra organización social, éonsideramos 
que la denominada "Semana Nacional de Solidarj
dad" responde a fines PRlíficos y. publicitarios del 
gobierno f~deral, y no 3bstante que dicen que sus 
objet.ivos son el abatir la pobreza y mejorar los 
niveles de vida de las clases más marginadas, estas 
medidas que está tomando el gobierno federal 
encabezado por Carlos Salinas de Gortari, y que 
siguen fielmente los gobiernos estatales y munici
pales conio una línea marcada por el presidencial
ismo, no-están atacando las raíces principales de la 
pobreza de grandes sectores de nuestro pueblo, sino 
llevan como fjn únicamente el recuperar ·consenso 
entre dichos sectores marginados ante el desprestigio 
institucional y el desco nt~nto popular ante la crisis 
económica que siguen resintiendo las mayorías 
nacionales. 

Y no ataca sus raíces porque la política económica 
del gobierno, de .la "modernización", con la cual se 
le pretende dar salida a la crisis, sigue agudizando 
estas contradicciones socia les que ahora quiere 
combatir el gobierno con una supuesta semana de 
solidaridad, pues es la misma política de concentrar 
más la riqueza social en unas cuantas manos, cuando 

la "moden1ización" sigue signjficandD que la 
economía nacional entre al gran "engranaje" de las 
grandes potencias económicas (Estados Unidos, 
Inglaterra, Alemania, etc.), y que nos convirtamos en 
una maquiladora _de las · grandes potencias 
económicas y las grandes empresas multinacionales. 

Esto ocurre cuando se está entregando toda la 
econemia nacional a gr.andes empresarios nacionales 
y las grandes empresas trasnacionales; cuando la 
ma)!Or parte del presupuesto público se s·igue envi
ando a satisfacer las ambiciones usureras de los 
gnrndes banqueros internaeionales para el pago de 
intereses de la deuda externa, cuando con la ince
sante carestía de la vida ·1os salarios son totalmente 
insuficientes e impera el -hambre. 

Por éso hacemos un llamado al gobierno de la 
rept'rblica a que modifique esta política que está 

. concentrando la riqueza en unas cuantas manos, a 
entregar nuestra economía al extranjero, para re
almente abatir la pobreza, pues las raíces de esta gran 
crisis económica-social están precisamente en la 
sobreconcentración de la riqueza y sobrexplotación 
de los recursos naturales y la fuerza de trabajo de 
nuestra nación por los grandes empresarios y ban
queros transnacionales y los-grandes grupos privite·
giados en este país. 

' Sin otro particula.r que comunicarles y esperando 
se pueda hacer pública nuestra opinión, agrade
ciendo de antewano su labor de información, ·nos 
-despedimos de tí. 

\ 
Atentamente_, 

Consejo Directivo de la Unión de 
Colonos "Felipe Carrillo Puerto", A. C . . 
(Permiso SRE: 9412) - Querétaro, Qro._ 
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Invaden otomies hectáreas del ejido Donica 
Por Linda Zavala 

títulos de propiedad del siglo XVI, 
para que las autoridades agradas 

Aún lás proyecciones más optimistas escandalizan cuando abordan el 
. problema de la pobreza, que en México arrastra a más de la mitad de 
nuestrós compatriotas pero que a to.dos incumbe: Aumentan el 
desempleo abierto y el encubierto -éste úl.timo en tan solo 9 años pasó 
de 240 mil a 4.2 millones de personas-, la desnutrición es lacerante 
y el. poder adquisitivo del salario es cada Yez menor. ·Mientras, las 
expectathas de mejoría pare.cen l·ejanas y engañosas. 

Reclaman Ja propiedad comunal de 
más de mii hectáreas, un grupo _de 
120 familfas Otomíes, las cuales, ante 
la negligencia de la Secretaría de la 
Reforma Agraria, para dictaminar 
sobre la legítima propiedad de las 
tierras, decidieron invadir 600 has 
del Ejído Dónica, en el Municipio de 
Amealco, Qro. 

Los Otomiés reclaman la 
propiedad de las tierras, 
amparándose en títulos de propiedad 
comunal que datan del siglo XVI.La 
invasión se realizó el día primero de 
agosto, y persiste hasta la fecha. 

dictaminen sobre la legitima 
propiedad de las tierras. · 

En repetidas ocasiones, manifestó 
Rivera Reséndiz, se ha tratado de 
informar al gobernador Palacios 
Alcocer, de las inquietudes de los 
campesinos, sin embargo, éstas 

. nunca Je fueron dadas a conocer, 
porque la información se quedo entre 
los funcionarios menores. Todo un fenómeno constituye la pobreza en México. En dí.as pasados 

el gobierno federal promO\'ió en el país la I Semana Naciona·I de 
Solidaridad, como parte del Programa Nacional de Soli.darid·ad, 
destinado al combate de . la pobreza. Por . los resultados, podemos 
identificar en ésto varias cuestiones: admite el gobierno la urgencia que 
el problema implica; no puede negarse la implicación política del 

. programa, ·que el gobierno espera !fie le traduzca e1í legitimidad y 
consenso; y también importa eYaluar la reducida capacidad de convo
catoria qiie se observó. 

Los comuneros, solicitaron la 
intei:vención de la Central Campes-

La Central Campesina Cardenista, 
no pretende alterar el orden ni causar 
conflictos de ninguna especie, aclaró 
el dirigente, al puntualizar gue sólo 
pretende obtener justicia ·:/ser at
endido por el gobierno del estado y 

En las últimas dos décadas se ha ' 'isto uii enfermizo desfile de planes 
y programas. Desde. la Alianza para la Prod11cción de los 70s hasta 
el Pronasol de hoy, pa,sando por el Programa Nacional de Alimentación 
(Prona!) de Jorge de la Vega Domínguez. Todos ellos con una 
connotación política coyuntural, pero, puede asegurarse, sin 
proyecciones para eliminar, desde la raíz, este ex.plosho problema. ¡,De 
qué se trata? ¿De acabar con la pobreza o de acabar con los pobres'! ... 
¿No sería más sano para México que se dir·igieran las baterías a a.cabar 
con la.s ra_íces de la pobreza, que son las mismas de la riqueza'! 

. ina Cardenista, informó ~l titular del 
organismo Armando Rivera 
Reséndiz al seüalar que los indígenas 
desean que se realice una reunión en 
la que participen el gobernador defa 
entidad, lic Mariano Palacios Al
cocer, el delegado agrario Nicolas 
Quintero, los ejidatarios de Santiago 
Mexquititlán y los comuneros. 

autoridades agrarias.- · 
Desde el primer día de la invasión, 

las autor,idades municipales y esta
tales ha_n tratado de cohv~c~~ ·a los 
campesrnos de que desalojen los 
predios, porque de no hacerlo. volun
tariamente, serán desalojados con la 
fuerza pública. 

A pesar de que 1as amenazas de 
desalojo persisten hasta la fecha, los 
comuneros han manifestado su 
decisión de permanecer en el Ejido 
Donica, hasta en tanto no se aclare la 
legitimidad de la propiedad de las 
tierras. 

En esta reunión, los ejidatarios de 
Santiago Mexquititlán, deberán pr(}
sentar los . docmi1entos que les 
acrediten como · pro;Jietarios de las 
tierras del Ejido Donica, en tanto que 
los fodígenas Otomíes mostrarán los 

Si convocamos a la gente y no tiene ganas ... 
pues nos vamos a otro 

1

lado: Pablo Olivares 
• Seg,P, Martín Larios. participaron 189 mil queretanos en 1,34/ actividades durante la Semana 

· Nacional de Solidaridad • El alcalde Braulio Guerra. en tahto. lamenta la escasa particbp.tµ:lón •El 
· PPS demanda un Programa Integral de Emergencia para en/re11tar la pobreza en Querétaro •l&millones 
de mexicanos en "extrema pobreza", indica un estudio · · 

. . 

Según las cuentas del Coordinador esúta·I de 
Planeación, Martín Larios, du~alite la Semana 
Nacional de Solidaridad en Querétaró fu e ron 189 
mil ciycla~anos los que participarnn en 1,341 
actividades comunitarias organizadas dentro de 
ese programa fede.ral concebido para "combatir la 

· pobreza". No obstante, apenas iniciadas las 
acitividades, ~I alcalde del centr9, Braulio Guerra 

. Málo, había expresado (sábado 4 de ag0sto) su 
· insatisfacción por la pobre respuesta de la gente de 

Menchaca, una de las colonias más pobres de la 
capital, ante los programas ofic.iales. "Estos ya no 
son tiempos en qüe la ciudadanía esté esperando 
que.le lleguen los servicios ... la· gente está inquieta 
y exige, pero no participa", lamentó er edil, según 
informó "Diario de Querétaro". 

Y en tanto el diputado priísta Pablo Olivares, 
titular de la recien creada Secretaría Adjunta para 
Programas de Solidaridad Soeial del PR1, ·dijo á 
este semanario que el Pronasol "no es una varita 
mágica que vaya a resolver los problemas", el 
diputado pepesista Enrique Pozos Tolentino cali
ficó al Pronasol como "un sistema de caridad 
parecido a los usuales en el siglo pasado" y 
demandó la formulación de un Programa Integral 
de Eme.rgehcia para enfrentar la pobreza de miles 
de familias queretanas., sobre todo de la región 
serrana, donde "-aseveró- la "situación es caótica 
y angustiosa". 

- La oposición ha dicho que es querer dar atole 
con el dedo pero no es así, porque la gente ,está 
colaborando con el programa y no se les está 
regalando nada ... y fuera lo gue fuera, los partidos 
de oposición de todos modos nos criticarian, por 
éso son oposición, pues siempre están incoformes, 
comentó. Olivares González. 

- Se están realizando acciones ante la pobreza. 
¿Por qué se hace ésto precisamente cuando el 
par:tido oficial esta perdiendo fuerzas? 

- No. No quiere decir que hasta ahorita sea, no. 
Hasta ahorita· nos estamos per.catando de la reali
dad. Q~~ ésto está cerrando el candado, puede -
ser ... 

:... Hubo poca participación durante la Semana de 
Solidaridad, como en el caso de Menc:haca. ¿Es 
que el gobierno y su partido ya no convocan a la 
gente? 

- No, no, no. Si hubo poca ·gente fue porqúe 
se están .formando los comités de solidaridad y al 
que se convocó esta vez fue al Comité de Solidari
dad, no a todos los colonos, pero de todos modos 
si convocamos a la gente y no tiene ganas ... pues 
nos vamos a otrei lado. _ 

·- ¿Entonces· existe confianza en el partidO'· 
· oficial? · 

- Sí, tan hay confianza que en el Programa de 
Solidaridad el dinero se da al Comité de Solidari
dad para que ellos ·mismos administi:en. Además, 
ha habido una gran participación por parte de la 
p_oblación. ¿C_uándo se había visto que s.e entre
garan mil 200 títulos de propiedad en la colonia 
Refoi::ma Agraria? ... · 

A su vez, Pozos Tolentino señaló que la 
finalidad de la S@mana Naciemal de Solidaridad fue 
evidente: pretendió recobrar · la confianza del 
pueblo. ¿Pero có.mo la vá a recobrar si los pobres 
en México cada día aumentan y los salarios 
alcanzan para menos? Por _lo menos, tendría que 
decretarse un incremento del 60 por ciento para 
recuperar la pérdi.da del ¡:>oder adquisitivo, indicó. 

De acuerdo con informes divulgados por 'Ja 
revista "Patria Nueva", la pob-reza·en el país sigue 

una "marcha expansiva": entre 1981 y 1988 el 
número de pobres pasó de 32.6 millóÓes (45.7 % de 
la población) a cerca de 50 millones (60.2 %) no 
obstante que las cifras oficiales (Carlos Tello, · 
presidente del Consejo Consultivo del Proniisol) 
indican que entre 82 y 89 la pobreza pasó de 32.1 
a 41.3 millones de personas. Para el caso de los 
mexicanos en "extrema pobreza", un estudio de la 
UAM-Iztapalapa indica que entre 81 y 88 se pasó 
de 15.5 millones de me.xicanos a 17.9 millones, 
equivalente al 27. 7 % de la población nacional. 

La acumulación de la riqueza va quedando en 
·pocas manos: mientras la participación de los 
salarios en el ingreso nacional disponible se redujo 
del 41.7 ·por ciento, en 1982, a sólo el 27.7 por 
ciento, ·en 1989, la participación de las utilidades 
pasó del 48 % al . 65% en el mismo período. 

BANPECO~ 
1'lm!UCIONDIMllCADl-'Mml0 ~ 
RENDIMIENTOS BANPECO 

++PAGARE A 28 DIAS · P/F P/M 
Hasta 10'000 27 .05 28.30 
Más cie 10'000 28.30 29.80 

++PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
. Hasta l 0'000 · 27 .~5 28.65 -

Más de 10'000 · 28.65 29.75 
++ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DIAS) 

Hasta 10'000 26. 70 27 .95 
Más d_e 10'000 27 .95 29.45 

++CUENTA MAESTRA 
. (A partir del 30 de julio) 31.65 % 

SU OPCION: 
A.V. CONSTITUYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRO. 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 
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Historias .de Trapo 

SoJidarnosc 
Por José Luis Aharez Hidalgo 

El título viene a eola::fión por lo siguiente: un buen amigo 
mío transitaba por el bellísimo Paseo de la Reforma de la 
antaño (y todavía bellísima) ciudad de los palacios, cuando 
tin reportero de IMEVISION lo intercepta y le t:?regu~ta: 
" qué es para usted solidaridad','; m_i a~!go, ev~sl\:a e m
geniosamente , le responde: "sohdarida;d es el smd1cato de 
oposición que aún existe en Polonia. Los reporteros, 
sabedores que les tomaba el · pel<;>, se fueron un tan~0 
indignados a la caza de auténticos meautos que .re~pond1-
eran lo e¡ue ellos querían oír para el fortalec1m1ento y 
continuidad del Status Quo. · . . . 

Solidaridad, según el diccionario se def111e asi: unirse a 
la causa de otros" y en sentido literal y ateódiendo al 
campo semántico -en el que el aparato g1:1bernamental . 
pretende encauzar las respué'stas a la anterior pregunta, 
frnciona perfectamente. "unirse a la causa de otros" es lo 
que el gobierno pretende o más bien dicho , ~spera de si.! 
p1:ieblo, intenta a como dé lugar que la mayona de los casi 

- 80 millones de mexicanos (no conozco los resultados 
globales del censo, y con eso de las .' ~ rasuradas", pues: . .) 
se una·n a la causa del PRI-Gobierno en forma (m) 
condicional. Así es, la .solidaridad es· del pueblo para el 
gobierno en la busca del consenso, no hay de otra , por ello 
se decretó el lapso del .2 al 8 de agosto como la Semana 
Nacional de Solidaridad. 

Con este fin la grandilocuencia demagógica entró con 
fastuosidad y coraje combativo a las . pantal!as de 
televisión, a los carteles y panfletos. que se obsequiaron a 
todo el mundo en los eventos masivos, a los programas 
radiofónicos, a la prens~ en grandes titulares, a-la calle ... 
y llegó al pueblo. · _ 

Para que el asunto pareciera de a de '_'ver.as", el gob_ier_no 
echó la casa por la ventana: hubo solidaridad econo!1~ica 
(amén del PECE), social, cultural y por supuesto, politica. 
5'e ~nauguraron sinfín de. obras: ·se dotó ~e mult_itud -~e 
~~rvicios a las zonas margmadas; hubo acc1on y asistencia 
social a destajo; eventos culturales, artísticos y recreativos 
de todos colores y sa'bores; hubo todo .. . y nada . 

Bien lo fundamenta Nietzche en su libro "El ocaso de 
los ídolos'' al decir que "el único múndo v-erdade ro es el 
mundo de las apariencias" . En este mundo de las 
apar iencias no hay mayor verdad que la solidnriCl ad y ~n 
esta viGiosa marea mi parcelá d'e libertad (? ) me pe rmite 
decir · y cree'r que solidaridad en ~~ te país y _en es!e 
momento es , dentro de la verborrea prnsta , la terminolog1a 
de moda (de duración sexenal) que busca obtener el 
consenso mayoritario de la población ... Nada más . . 
• El gobierno es astuto, hay que recóno~erlo, 1~iuy astuto, · 
y ·lo digo por esto: a través de los med10s nias1vos se nos 
ha reforzado la idea de que los mexicanos somos un pueblo 
solidario como pocos, no quiero poner en tela de juicio la 
anterior aseveración, pero sí recalcar el hecho de que el 
gobierno · se ha aprovechado de es~a coridi.ción 
antonomásica ifo nuestro pueblo para sus tricolores frnes. 
La solidaridad auténtica se vivió durante los terremotos de 
1985, en esa ocasión -sí existió solidaridad de la buena, en 
esta Semana Nacional que recién pasó y las que vendr~n 
después, la susodicha solidaridad fue y será panfletana, 
partidarista. Nada más. · 

Existe también la solidaFidad de clase, aunQue obedezca 
a distintas razones. El pueblo hambriento debe solidari
darse entre sí para 'combatir y contrarrestar sus penurias, 
pero es incapaz de hacerlo con el enemigo de clase, con 
el actUante represivo , es decir, con el gobierno en este caso, 
sí es que pretende ser un pueblo libre y autosuficiente. A 
·no ser que se establezca una relación anómala de corte 
masoquista, en donde el pueblo agachón soporta palos a 
cambio de un mendrugo de pan. No creo que este sea el 
caso de nuestro pueblo. 

. En días pasados se celebró un evento musi_c.al en el 
Auditorio Josefa Ortíz de Domínguez de esta ciudad, en 
donde la menor alusión a la mentada Semana NacionaJ de 
la Solidaridad, o al gobierno de Carlos Salin?s de Gortari, 
provocaba una- rechifla y un abucheo que ilustraba a las 
claras, que el pueblo no se traga el numerito ese de la 
Solidaridad. · 

La Solidaridad nace, no se ·hace. Y aunqu ~ el gobierno 
:.e esfuerce en refrescarnos la memoria sobr~ lo solidarios 
que somo-s, a través de un sesudo condicionamiento en los 
mensajes de los medios masivos, el pueblo no se la traga. 

· Que somos un pueblo solidariq, sí lo somos, pero no . 
necesitamo~ de campañ_as de gobierno para demostrarlo 
¿Terremotos? espero que tampoco. 

De cara al 91 
El dirigente estatal del Partido Popular Social
ista, Enriq1.1e f'ozos Tolentino, anunció ante la 
prensa el ?rranque, a pai:_tir de este l~nes. ! 2, 
de una "mtensa campana· de organizac10n, 
propaganda y agitación" que du~a_rá. 30 días y 
se extenderá por los 18 mun1c1p1os de la 
entidad . Con esta actividad inicia, de manera . 
formal, la actividad previa a los comicios de 
1991. Las pretensiones de este partido son, 
según su dirigent.e:. inundar e~ estado _ c.on 

· propaganda proseltt1sta,' denunciar la pohtica 
"pro,imperialista".del actual gobierno fegeral, 
preparar una ~decuad~ ~lataforma electo.r~l y 
organizar comités mu111c1pales en 1.2 municip
ios para completar su cuadro, pues -de 
ac~erdo COA sus informes~ el PPS ya tiene 
comités en Coi:regidora, El Marqués, 
Tolimán, Tequisquiapan, San Juan ~el Río y 
Querétaro, equivalente a un. tercio. de las 
municipalidades ; pero "también equivalente 
al 75 por ·ciento de la población estatal" , 

Indicó el también legislador local de origen 
veracruzano que en los comicios pró .. ~imos su 
par!i<;Io lanzará _ ~andidát?,S p~r~ toda~ . l~s 
pos1c10nes que se Juegan. La ui:uca pos1b1h
dad real de obtener un triurifo rotundo en toda 
la entidad es la alianza entre todas las fuerzas 
demo~ráticas de Querétaro: p~rtidosyolíticos, 
colonos inconformes, campesmos e rntelectu
aLes", advirtió. Con el PAN y el PDM 
"definitivamente no haremos alianza alguna" 
porque •·•son . atto tipo de opósición y han 
aplaudido frenéticamente la política salin
ista" . La alianza que buscamos· con el PRD -
"esperamos pronto reiniciar las pláticas"- y 
con el PFCRN -"que a· nivel local ciertamente 
ha -seguido líneas de su diri ~encia, y sin 
pretender ofender a los amigos que ~hí 
tenemos podemos calificarlas de asquerosas 
por sus 'alianzas con el gobierno" - es uoa 
"búsq-ueda casi desesperada". ' . 

Y es desesperada , aclaró Pozos Tolentrno, 
no por debilidad nuestra , sino porque en tanto 
aumente nuestra fuerza los triunfos son más 
viables. Divididos somos fácilmente derrot_a
d-0s", sentenció ~ . 

Con respecto a los "desta¡:>es" en et: PRI, el 
legislador indicó que "~s natural que lut:?go de 
los quintos informes se desate uM pelea 
encarnizada" en su inte.rior, pues "todos 
quieren posiciones y de alguna forma esa pelea 
expresa la lucha de clases que se libra den.tro 
del PRI, pues ésto no es . un partido 
homogéneo" . Ahí seguirá existiendo el 
de-dazo , la imposición, y si se de~igna a un , 
candidato de lá derecha ... pues meJOr para la 
izquierda, comentó. "Y ése sería el caso de 
Leopoldo Per~lta Navarrete (industrial 
sanjuanense y hoy director del CEPES del PRI 
estatal)~ q.ue aunque no es de los que suenan 
mucho, sí ha sónado" . -

Según el. líder pepesista, buena parte de la 
población es influenciada "desde el púlpito en 
favor de Acción Nacio_nal. Claro, -no dicen 
''voten por el PAN, pero si djcen "voten por 
el partido del bien ·común", aseguró . Pozos 
Tolentino, quien reconoció gue en el Congreso 
del Estado prácticamente ha desaparecido la 
alianza PPS-PFCRN, no descartó su 
postulación para alguno de los cargos que se 
disputarán en 1991 : "Como siempre, desde 
hace 1 O ai'ios, estamos dispuestos, donde el 
partido decida, a salir a la calle, a pelear, 
seguros de que el pueblo no votará jamás por 
SYS verdugos ... ", puntualizó. · 
RELEVO EN PUERTA EN EL SUPÁUAQ 
Ha sido noticia esta semana la "grilla univer
sitaria". Muchos rumores han sido soltados 
con provechosos resultados para alguMs. No 
hay que perder de vista que -el mejor caldo de 
cultivo para el rumor es la desinformación. 
Así andarán las cosas ... 

Primero, la prensa local publica que un 

grupo de "catedráticos de reconocido pres-. 
tígio" de la Facultad de Derecho -cuna de 
los licenciados en el p_oder- fueron sus
pendidos. Sus nombres, nada más y nada 
menos que los siguientes, según "El Finan-: 
ciero" del jueves 9: Jorge Ga_rcía Ramí.r~z, 
presidente del Tribunal Sup~nor de Justicia; 
Luis Felipe Samayoa, coordinador de Coop
eratÍvismo; Juan Ricardo Jiménez, diputado 
local e ideólogo priísta; el juez penal Fran
cisco Pei'ia Mejía; Sergio · Zepeda Guerra, 
exaspirante a la dirección de Derecho, así 
como el exdirector de Posgrado, Rodolfo 
Vega Hernández, el diputado priísta Jesús 
Rodríguez Hernández, coordinador par
lamentario,_a e¡uien correspondiera contestar 
el So. informe del gobernador, y el propio 
Marco Antonio León Hernández, líder esta
tal del PRI. 

Luego, los desmentidos.. Y por fin ... que 
nada pasó en Derecho. 

Donde sí están por conocerse otras nove
dades es en el sindicato <;le profesores 
universitarios (el Sl)PAUAQ). La que 
parecía tendría una tormentosa salid.a, ry que 
no fue tan mal librada por a dfrigencia 
sindical fue lá asamblea del viernes pasado, 
que se prolongó al filo de la medianoche. 
Hubó de todo en_ la -Aula Fo rense: desde 
"agresiones lavaderescas" hasta rifa de :ter
renos ... para los que aguantaro9 las cinco 
horas de debates. 

Fue lanzada ya -luego de afgunas semanas 
de retraso- la convocatoria parn la elección 

. de la directiva sindical, ·que tendrá lugar en 
la segunda mitad de septie.mbre. Y J?Or lo 
visto, las campañas _ ya dieron comienzo. 
Una pista de los contendientes nos la podría 
dar la listad.e los que intervi.nieron -unos con 
encendidas arengas, otros con discretas pero 
punzantes intervenciones , unos más como no . 
queriendo la cosa- en la asamblea pasa~a. 
Con más "horas-m icrófono" , el actual d ir
igerHe Juan· Carlos Aguillón . Palabras duras 
y terminantes , el tesorero Juan José Doran- . 
tes. Sereno, el vocero Tomás Vázquez 
Arellano· los tres desde el presidium. 

Josefina Ontiveros Quiroz, con inter
vencion~s acaloradas y duras impug
naciones. Demetrio Rodríguez Miranda, 
con propuestas siempre al~ mano, f i:ancis~o 
Ríos Agreda y Hugo· Sánchez Vélez, sm 
querer perderse la tormenta y a)~udan~o. a 
ev itar hundimientos. Otros que rntervmi
erón en los debates: Roberto Cíntora Al
manza José Villalón, Alfredo Castanedo, 
Jaime 'Alvarado, Víctor M. Muüoz Licea . 
Gonzalo Gómez Martínez, Isabel Gómez, 
Nelly SáncheZ, Marcela Rodríguez Mont?ro, 
Angel Balderas Puga, Antonio Escobedo. 

¡Bienvenid0s todos los candidatos ... pero 
tranquilos.!, fue la sentencia de Gonzalo 
Gómez. Al fin que "quieries quieren dirigir 
el sindicato ya - tienen conformad~s sus 
planillas y nomás están esperando la convo
catoria" (Angel Balderas). 

En la asamblea general, la dirigencia del 
SUPAUAQ informó sobre créditos para 
viviendas, el proceso de homologación y los 
costos millonarios de· la fiesta del Día del 
Maestro. Se reconocieron las fricciones 
existentes entre algunos miembros del 
Comité Ejecutivo y por parte de éste se ~ 
demandó la aplicación- de una auditoría de 
tipo económico y de tipo político. · 
FE DE ERRATAS 
Al inicio de. esta i:olt:111na 'en la edición pasada, 
citábamos el ·artículo 77 d~ la Constitwción 
Polítiéa del estado de Querétaro, pero la omisión 
de una vocal modificó el sentido de la disposición 
cantenida en el inciso 11, con respecto a los 
requisitos que deben clbrir quienes aspiren a la 
gul:ier:.natura del estado. ' Dice: ''Ser ciooadano del 
estado par nacimiento con residencia efect iva no 
menor de cinco años .•. ••. Lo correcto: • ' Ser 
ciudadano detestado por nacimiento o con residen· 
cia efectiva no menor de cinco años inmediatamente 
ant~riores al dfa de la elección••. Así que, para 
los no tan escasos ''fuereños• • aspirantes, basta 
con haber llegado a Querétaro en -1985 para ~r 
aspirar a convertirse en Jefe del EJecut í vo 
estatal. . 
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La otra cara de la ciudad 

El Indeco, a·q.uel fraccionamiento rodeado de milpas, reina l " t' " a· apa 1~ 
Por Mary Gcnzález. Hernández 

Allá por 1965, cuando Ja capital de 
Querétaro aun no era tan grande, la 
gente que vivía al norte de la ciudad 
salía todas las tardes a pasear por "las 
milpas de las bombas". En ese en
tonces se había t~rminado de con
struir e1 fraccionamiento popular 
Indeco. Y pará el mismo afio también 
empezaban a llegar los "fuereüos", y 
con ellos las máquinas de las con
structoras, que seguidas por muchas 
más, comenzaban la carrera por el 
acelerado crecjmiento viviendístieo 
y poblacional. 

Lejos ya de esos tiempos en. que 
todavía se da·ban verduras en 
cercanías de las bombas de agua del 
rumbo, hoy el verdor de los campos 
ha desaparecido, ha sido transfor 
mado en conGreto, dando paso así a· 
las grandes fraccionadoras, que acer
candose más a la "modernidad" edi:.. 
fican casas de "bolsillo", listas para 
habitarse, ante la carencia de otras 
alternativas. Y precisamente uno de 
los primeros fraccionamientos popu 
fares,.fue el que construyo el Instituto 
para el Desarrollo Comunitario 
(Indeco ), en el que residen alrededor 
de 150 familias, entre las cuales es 
visible el pesimismo y la apatía por 
las "promesas demagógicas" de las 
autoridades municipales de otros 
tiempos. 

Uno de los vecinos, Luis Baine 
.Jassentt, menciona que la gente de 
esta colonia es muy apática, al grado 
de que no existe comité de colonos. 
"Nombre, aqui hace unos veinte afios 
se formó un comité de colonos, todos 
jalaban bien padre, pero después 
llegaron los candidatos y prometían y 
no cumplian y fue entonces cuando la 
gente se hizo apática y ya no quiso 
participar" . También en ese tiempo -
continúa,-, vino a ·visitarnos Manuel 
CebaHos, que andaba haciendo 

Flora abundante 

Fotos de Ornar Qnth·eros 
campafia y yo le dije que ahora si 
cumpliera, pero no lo hizo. Ahora 
quien nos vino a hacer justicia es el 
licenciado Braulio, ·se quita el som
brero uno con él, porque sí ha hecho 
por nosotros, pero de ahí para atrás, 
nadie, por eso es difícil hacer un 
comité, porque la .gente ya-n·o _cree en 
nada. 

A lo largo de veinte aílos, don 
Luis ha sido el entrenador de la Liga 
Infantil de Beisbol . y también ha 
ayudado a los colonos. en algunos 
problemas que se han presentado. 
"Después de que ya no jaló el comité, 
yo también me olvide, porque yo era 
miembro de ese comité; pero me 
dedique a jalar al deporte a jovenes 
que emp~zaban a ser viciosos y fue 
cuando me nacio la idea de hacer 
e·quipos infantiles de Beisbot". 

En la colonia lndeco hay a la fecha 
muchos jóvenes "pandilleros", que 
sólo se dedican a vagar por las calles, 
pero Don Luis dice que esto se debe 
principalmente a que no tienen que 
hacer "el deporte es para los jovenes 
lo mejor, por eso yo trato de encami 
narlos al deporte, para que hagan algo 
y no esten de ociosos nadamás va
gando". 

También la sei1ora Josefina Alvar
ado coincide al decir "aqui hay 
muchos vagos, en .ta noche ya no halla 
uno por donde irse, auríe¡ue a mi 
nunca rñe faltan al re peto, pobreci
tos, yo creo que la culpa no es de 
ellos, sino de la misma sociedad 
viciada, y la crisis por la que pasa 
México, ellos no tienen recursos para 
estudiar y pues no hay trabajo, aun
que a decir verdad, en algunas oca
siones son los paC!res los culpables, 
porque no los comprenden y <el veces 
ni les dan de comer y los dejan hacer 
lo que quieran sin educarlos , por eso 
los orillan a hacer lo que hacen, yo 

A falta de otras alternativas 

creo que son varios los aspectos los que influyen en 
el pandillerismo, es necesario orientarlos, pero 
pues, como· le vamos a hacei si a veces uno apenas 
alcanza para darles de comer a los hijos". 

Dofia Josefina tiene unos 54 años d~ edad y en 
la colonia vive desde hace 30 afios, cuando les 
entregaron las casas y recuerda que se las vendiernn 
a 14 mil pesos "Mmmm, yo llegue aqui cuando todo 
esto eran puras milpas, en las tardes algunas vecinas 
y yo salíamos a dar la vuelta por donde estaban las Luís Baíne Jassentt: Apatía 
bombas, ahí todos le llamabamos, tas milpas dé las 
bombas, y todo estaba muy verde y fresco, ahora ... 
bueno ya todo cambio, que lastima, pero muchas 
veces tenemos qqe dar una cosa por otr,a, pues 
también nos daba miedo vivir a los alrededores, 
porque aqui era lo más lejos de la ciudad, todavía 
no estaba Menchaca, ni Lomas de Casa ,Blanca, por 
aca estaba bien sólo. 

"Me acuerdo también que cuando nos entrega
ron las casas, estaban hechas de puro ladrillo, pero 
ya después con el tiempo nosotros les fuimos 
haciendo sus arreglitos y aunque estan chiquitas, 
pues que le hacemos, ya por lo menos son de 
noso_tros, aunque le dire que muchas de las personas 
aun no tienen escrituras". Josefina Alvarado: Pandill-

Este fraccionamiento popular -ubicado entre la erismo; ra1tade orientación y 

colonia de Santa Cecilia, la colonia Espafia y el empleos 
Porvenir - se distingue de los demás, por sus 
.angostas calles y pequeüos andadores. La luz y el 
agua son problemas que pasan a segundo termino, 
porque -segun los vecinos..:. es rara la véz que les 
falta estos servicios. Sin embargo un problema que 
perduró por más de tres afios, fue el de las aguas 
negras y las calles siff pavimantar, "las autoridades 
duraron mucho tiempo queriendo pavimentar las 
calles y apenas hace tres días pavimentaron una 
calle". ¿Sería porque fue la pri:mera semana de 
solidaridad? ... 

Las casitas del Indeco cuando fueron entregadas, 
estaban ademas amuebladas, dice dofia Josefina 
Alvaradp, quien se vino de su natal San .Luis de la 
P · · Q · t " · · h b · t Martha Garda B.asaldúa: az, a vivir a uere aro porque aqu1 SI a · Ja an es Sólo en sábado de Gloría 
trabajo" y afiade: cuando llegamos en esta · casa 
había una estufita de petroleo y camitas literas, eran corrientitas_, pero de eso 
a fiada. 

Por otro lado los vecinos mendonan .qué antes en este fraccionamiento "se 
sufrio mucho" y hasta h·abia pleitos entre los mismos -colonos, porque 
solamente se encontraba a su servicio una lla:ve de ·agua que dotaba del liquido 
a todos. Ahora -dicen- ya es muy distinto. Martha García Basaldúa comenta 

· - que ··cuando hay problemas como el del agua, no 
hay un· comité de colonos que trate de solucion
arlo, "no, aqui es rara la vez en que nos reunimos 
todos los colonos ,' y cuando lo hacemos es sólo el 
sábado de Gloria". 

Sobre la contrucción de las viviendas, María de 
Jesús Segura González, vecina del lugar, mani
fiesta "esras casas estaban muy mal hechas, por 

-ejemplo, aqui la casa estaba horrible era de can ter-a 
el piso y eso que nos dieron las casas caras, bueno 
a mi en ese tiempo me parecian car.fl·S, teníamos 
e]'ue pagar mensualidades de 88 pesos". 

En si, esta es una colonia en donde la apatía es 
el principal ingrediente. Y mientras don Luis ha 
intentado formar nuevamente un comité, .los 
colonos apáticos dicen "aqui no hay ni con quien 
quejarse" . · 

Poco a poco el Centro Histórico se va Ayer 
elitizando o esa es la espectativa que 

la alameda Hidalgo, hoy el j~rdín Obregón Ahora me pregunto, ¿qué esos 500 
millones de pesos que se estan in
virtiendo en modificaciones al jai:dín 
Obregón, no sirvirian mejor ¡')ara 
otras cosas más importantes?. Por 
ejemplo; cuantas colonias populares 

se le quiere dar, los grupos populares, 
los verdaderos, val) perdiendo-cada 
día mas espaciós públicos·para pasear 
o descansar , esto no quiere .decir que 
no existan más en esta ciudad, claro 
que los hay, pero por alguna razón se 
dan espacios donde la confluencia de 
gente es mayor y se convierten en 

.centros netamente populares. 
Así era la Alameda Hidalgo; un 

lugar abierto, rico por su gran can
tidad de gente que acudía ahí, prin
cipalmente los d_ías domingo, pero 
este espacio se cerrn aunque se le 

Por Bal tazar Gomez Perez · 

dejara una puerta, aquí se presenta 
ése sentimiento de querer enjaular lo 
que por naturaleza debe ser libre. 

Hoy quien sabe cual será el destinor 
del centrico Jardín Obregón, espere
mos que esos "demandantes popula
res" que dice el municipio, no bus
quen en el fondo encerrar este jardin, 
para que las masas populares de la 

· realidad ya no afeen el paisaje barro
co del Centro Histórico de esta ciu
dad, quizás se quieré voh'.. er a áquella 

división que existia en Querétaro ba
rrio de espafioles y barrios de indios . 

Se podrá argumentar que ésta 
remodelación será en beneficio del 
pueblo, sólo esp~remos que este 
beneficio no tenga rejas, recuérdese 
que; quien sabe porque razón dentro 
de la psicología colectiva , el pueblo 
se aleja de sus antigu'os espacios 
cuando estos han sido cambiados por 
iluminados y más cuando a estos 
espacios se le ponen· rejas. 

_ de este municipio se quejan por Ja 
falta de suministro de agua potable, 
de falta de drenaje, tienen sus calles 
sin pavimentar, les hace falta alum
brado público, no tienen espacios 
públicos para sus jovenes, etc ., 
porqyé mejor no se realizan obras en 
estos lugares ... 

Bueno en fin, recuérdese que es el 
afio de Hidalgo . 
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¿Quién ·hace la violencia? 
'-: . 

Por Antolín Trejo 

El país mexicano esta callendo en una serie de 
situaciones donde la violencia encuentra el medio 
propicio de fermentación, en este sentido la 
violencia no surge como algo natural, surge del ser 
humano cuand© quiere dominar a sus semejantes, 
llegando al grado ae hacer de ella situaciones 
sociales. El ser humano por na·turaleza no ha 
nacido para stilr esclavo de las situaciones que otros 
provocan, y al tomar conciencia de su estado 
surgen reacciones en ellos, viene siendo una 
respuesta (refleja si se quiere) por sobrevivir, est;;i 
reacción por sobrevivir y por defender su dignidad 
es llamada vicilenc.ia por los dominadores. 

La violencia provocada por la violencia de los 
dominantes surge en mayor grado bajo los gobi
ernos llamados fascistas o dictadores burgueses, 
sobre todo provocan en el ambiente de los niveles 
sociales pobres o medios mucha tens·ión, a ese _ 
ambiente se suman las actitudes empresariales de 
no querer perder absolutamente nada de sus 
ganancias, y buscan múltiples mafias para aumen
tarlas y estancar salarios y con amenazás y . 
presiones psicológicas y hasta morales exigen más 
producción a sus trabajadores y con promesas se 
calman un poco los animos. 

-La política mexicana de hoy día, viene de las 
directrices de los Estados l)nidos incluyendo la 
formación de ciertos grupos policiacos paralelos al 
ejército, a esto se agrega la intromisión del 
espionaje Yanqui por todos lados de la República 
Mexicana. 

Los gobiernos facistas provocan actos violentos 
y espantosos para lograr situaciones. psicológicas 
de sumisión del pueblo, , ejemplos muy claros 
sobran: Guatemala, El Salvador, Chile, y Méxioo 
no se queda atrás. Estos gobiernos pretenden y en 
cierto modo lo han logrado, crear la imágen de que 
el poder son ellos y no hay otra opción, de esa. 
manera siguen utilizando al país como una empresa 
a su servicio, y utilizarán uno o varios partidos 
polítjcos para aparentar pluralidad y engafíar al . 
pueblo. 

En México han sucedido en muchas ocasiones 

respuestas a estas situaciones de dominio y violen
cia contra el pueblo y por mencionar a algunos son: 
Rubén Jaramillo, Lucio Cabafias, Genaro Váz<{ues 
etc., Es de recordarse que. la revolución mexicana 
fue una reacción a esa misma situación ·de opresión 
y violenc·ia provocada por lo que se suele llamarse 
burguesia, aristocracia, empresarios o gente de 
gran capital obteni.do a través de la explotación del 
ser humano mas .desposeído. · 

En estos días se está cayendo en esos estados de 
cosas, lo nuevo está en que tanto engafio televisivo 
y radiofónico influyen en que la gente sea más 
tardada en entenderlo, aún así es de suma impor
tancia ir viendo con la mayor claridad posible de 
donde procede lo que se tiene por violencia, pues 

· siempre se ha tenido por violentos a los grandes 
hombres que buscaron el bienestar de sus semejan
tes, en justicia y en verdad. 

Algo de lamentar es; en l.Qs estados donde la 
violencia se institucionaliza, ahí está parte de la 
jerarquía católica y la mayoría de las veces la más 
i·epresentativa, aprueba gobiernos y ·actos de 
gobierno algunos casos típicos: Con Franco en 

. Espaí1a, en Chile con Pinochet, hasta comulgari.do 
el muy .. . en Brasil' callan a los obispos que están 
con los oprimidos y a, los que están con fos · 
empresarios, los felicitan, en Nicaragua el Carde
nal Ovando apoya o apoyó .a· 1-a contra y ésta era 
ayudada por el narcotráfico y la CIA de Estados 
Unidos, (organ ización de asesinos y sembradores 
de discordia) en el Salvador asesinan a varios 
sacerc\otes y parte de la jerarquía lo vió como algo 
normal .y hasta como. un castigo de Dios -aunque · 
quien sabe de cual Dios-. 

Aquí en México la jerarquía legitima a un 
gobierno del cual no fue de la vo!Untad del puebto · 
que votó, la jerarquía se ha acercado a un gobierno 
que lleva cerca de doscientos asesinatos políticos, 
torturas, secuestros , desaparecidos, amenazas por 
~odos lados. 

Hay han llegado aquellos tiempos anunciados 
que se decía "Llegará el tiempo en que la ve·rdad 
sera buscada como un tesoro" ¿Dónde está?. 

Desde el Cimatario 

Aquí Te.quisguiapan · " 

Defienden su cam;o de futbol 
jóvenes de Tequisquiapan 

JJnto con jóvenes . deportis.tas, ejidatarios ; 
ve~·nos de la comuni.dad de San Nicolás, Tequis
qu .pan, desde el mes de junio, la Unión de 
col ·os Felipe Carrillo Puerto inició una lucha por 
la d fensa del campo de Futbo.1 ubicado en esta 
zona. · . · . · 

En un comun.icado dirigido a esta redacción, la 
Unión de colonos Felipe Carrillo Puerto informó 
que hace poco el subdelegado agrario, Gustavo 
Perez Mendoza "vendio" ese espacio de deporte a 
un rico industrial de Guadalajara, manifestandoles 
"quieran o no quieran en ese campo s~ va a hacer 
una empresa"; aun cuando el campo de Futbol se 
encuentra dentro de la zona del ejido de acuerdo 
a la resolución presidencial de 1935. 

Mientras tanto los habitantes de la comwnidad 
se presentaron ya al Palacio de Gola-iern,ó de esta 
ciudad, ha exigir J.a detención de este despojo y la 
conservación de este espacio -en el mencionado 
pueblo. También se .entrego una· carta durante su 
visita por la ciudad al presidente Salinas de 
Gortari . 

:# 
ADIOS "TIERRA DE PROMESAS" 

En tanto, el Partido Demócrata · Mexicano hizo 
saber rriediante un comunicado que sus regidores 
municipales en Tequisquiapan, Virginia Hernán
dez González y Marcial Ugalde 'Hernández, pro
testaron en recient~ sesión de cabildo por el cierre 
del . periódico semanal "Tierra. de Promesas". 
Según ese partido, la medida fue ordenada por el 
alcalde Salvador Olvera Pachecó, molesto por la 
ampli'a divulgación de información en torno al · 
incrementG "ilegal" de la cuota para ha.cer uso del 
parque infantil "La Pila". · 

La "d·efunciÓn de este canal de información", 
ocurrió .-dice el comunicado- 45 días después de 
haberse celebrado el Día de Ja Libertad de 
Ex.presión. · 

Marginación, pandillerismo, droga
di~-ció~; ¿donde? aquí, en Querétai-o 
... 1mpos1 ble. · 
En el sexenio de la SOLIDARIDAD, 
en pleno auge económico, en uno de 
los "POLOS" de desarrollo mas 
importantes del país: 1 M P O S 1 -
B L E. Colonias miserables, 
lodazales, jnseguridad, zonas aban
donadas a su suerte, obras públicas 
pesimamente construida·s, mercados 
cayéndose -sin haber sido usados-, 
impuestos exorbitantes, nula vigilan
cia policiaca, modulos de seguridad 
de adorno, pitufos irresponsahles y 
groseros ... en la ciudad Barroca: No es 
cierto, no existen. Aqui sólo hay 
fraccionamientos perfectamente 
planeados, urbanizadós y habitados 
por pura gente BONITA. 

Solidaridad ... con los grin_gos 
Quisiéramos fervientemente que, 

tod.os los triunfos, avances y logros 
que nuestros .empresarios, políticos y 
jilgueros ofi~iales pregonan a los 
cuatro vieI'ltos fueran ... ciertos. Sabe
mos que no es asi, sabemos que si bien 
hay riqueza, mucha riqueza; esta va. 
a ·parar a· muy, pero muy pocas manos 
y casi, pór no decir toda, se queda en 
Bancos gringos; y esto lo dijo el Can 
mayor, cuando casi Ilorand0 recono-

Para los exquisitos , esta "gen
teci'Ila" vive así porque les gusta, son 

. flojos, sucios, y huelen tan mal que 
deben vivir (?) alejados de la gente 
decente. Además están así porque 
quieren y porque tienen mentalidad 
de ... perdedores. Deberían· de apren
der de ELLOS, pensar como triun
fadores, educarse y prepararse para 
salir adelante y triunfar, si sefíor. 
Sólo que a estos "triunfadores" se les 
olvidan pequeüos detalles como estos: 
un ser humano para desarrollarse 
necesita en primer lugar COMER 
bien, para educarse y prepararse 

Por Antonio Agúayo 

necesita ESCUELAS Y MAESTROS 
como los que PA PY les pago a 
ELLOS; además de las relaciones, 
palancas y apoyo: ese apoyo que dá el 
DINERO. 

Conocemos a poderosos ejecutivos 
que a pesar de que nó rebu :tnan 
por.que la garganta no se los permite, 
ocupan puestos de mando porque 
PAPY simplemente es el... Dueí'ío. Y 
así hasta el infinito. 

Solidaridad, palabra de moda 
sexenal. Que significado tiene; en 
nuestra humilde opinión significa: 

· comprender y ayudar. Nosotros 
somos solidarios con los llamados 
chicos banda, porque frente a una 
sociedad que !Os rechaza, se unen 
para no estar sólos. Somos solidarios 
con los mafufos, los drogadictos, los 
teporochos -de todas las escalas so- . 
ciales- q1:1e sólO en las drogas y el . 
alcohol encuentran consuelo a sus 
miserias y dolor, pues tienen con
ciencia que en el actual SISTEMA ... 
Nunca podrán escapar : 

Somos solidarios con las prosti
tutas que el único medio que tienen 
para llevar el ~iario sustento a sus 

hogares, es el de venderse; pues lo 
único que les pertenece es su cuerpo. 
Somos solidarios con los vendedores 
ambulantes quienes faltos de impre
sionantes curriculums, no consiguen 
un trabajo dignamente remunerado, 
y los más; son ex-obreros corridos y 
BOLETINADOS que ninguna em
presa los admite y sólo les queda el 
recurso de ofrecer sus humildes 
mercancias para sacar "el chivo". 

Somos solidarios con los s-ufridos 
colonos que a brazo partido luchan a 
diario con esa burocracia corrupta y 
prepotente que les ,niega el acceso a 
los "jefes" que con sólo un plu.mazo 
podría solucionarles todos sus 
problemas ... si les interesara. 

Somos solidarios con esa masa 
creciente de muchachbs que por el 
sólo delito de vestirse y usar el cabello
de difrerente manera, los poli.cías 
uniformados y los TEMIBLES judi
ciales, acosan y extorsionan. -En fin, 
somos solidarios con nuestro pueblo, 
con los hombres, mujeres y nifíos de 
piel morena, ojos y cabelo negro,.. 
lacio que conforman el auténtico 
MEXICO. 

. ·Cío -demasiado tarde- que nuestros 
patriotas millonarios mexicanotes 
tienen sus capitales, allá. 

Uno de los mas importantes con
sejeros económicos del presiden te 
Bush declai;:-ó a la prensa que en los 
Estados Unidos hay ... 200 MIL MIL
LONES ... de ... DOLARES propiedad· 
de "mexicanos" -adentro nada más el .. 
doble de la deuda externa- "y si tan 
sólo repatriaran el 5 por ciento de este 
capital"; Méxi-co resolvería sus 

- problemas, y si él lo dijo: saque usted 
conclusiones. 

Dicen los Harvards Boys, que todo 
este tinglado del pacto, los topes 
salariales y la cancelación del dere
cho a las huelgas, es con el fin de 
atraer a los capitales fugados; ELLOS 
así lo creen, y nosotros Juan Pablo, 
pues dicen que un buey voló, cómo 
pueque si, pueq.ue no; por aquello de 
las dudas habrá que darnos un buen 
bafio ... ¿o, no?. 
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QUE -~E OIGA· 
¿Votar ... ? · Uhhh, si 

hasta ánforas he robado ... 
Vicente Camacho Montoya, de Hércules. Naden 1908, ñ1e 
crié desde los 8 aiios yo sólo porque a· mis padres· se .los 
llevaron a las filas de Victoriano Huerta. . Siempre he 
votado, soy ·priísta . de hu eso colorado . y por p.róteger al 
régimen robé ánforas (urnas) coi1 pistola en man,o, en ese . 
tiempo ponían a vigilar a puros viejitos y cuando nos veían . 
nomás se ponían a temblar. También allá po~r 1928 cuando 
estaba de gobernador,.a ver déj-eme acordarme; porque ya 
llovió ... Constantino ... este luego luego se quiso i¡· del poder, 
pero le ganó Abraham Araujq y llegó al. Palacio deGo;biernO . 
que estaba por . la iglesia de San Felipe Neri y empáó la 
balacera; yo mismo estuve llevando las :frn1as para e.chhr 

· · · · bala. Despuésdeésofuichoferde 
IrispeccióÍ1 y miembro de la 
I_>olicía Seci·eta , porque antes no 
había Judicial. 

. En aquel tiempo las plai1illas 
· era1i círculos, u11o ~olor verde y lo · 
encabezaba un partido 

. espontáneo, otro era rojo~ qu.e era· 
eLPRI, y lino m:,ls ázúl, ése era el 
PAN, al gue nó1liás le .faltaba· el 
blanco púa 11.evar los colores de la · 

· Virgen Maria ... pero ni . yénqose 
. camii1ando. a Roma ·se. les hace el · 

. . milagrito . . Yo le voy a abrir el 
corazón, pe.r0 nÓ se escandalice. Pai'a 111i; el PRI si ha hecho . 
mucho; tenemos c,:amil'los, escuelas, fíjese a.mí me man~ · 
tienen mis hijos porque ni siquiera llegué a pensión. · Así 

· que dese cuenta· si quiero ó i10 al partido ... Lá Iglesia tu .vo 
en sus manos el destino del pueblo\' ·no hizo nada, antes . . 
un cha1iüico no podía entrar ál Colegio Ci\1 if si no -lle.vaba 
la firma de uh padrecito . . También me tocó el gobierno d.e. 
Lázaro· Cárdenas; yo era en esós días obreroell: Herpiles: 
él hizo mucho como presidente, doilde estuvo '11)<11 fue ~n 
darle la tier·ra a los campesinos v no ens.eí1arlos a frabajar. 
¡Es como si .a mj me qijeran: ahí~te dejo este: hotel P.ara .que 
lo administres .. .. y qué carajos ·sé yo de administraciói1! . A . 

. los partidos de ópósición .nunca los han tomado en cuenta 
rea'lmente .... hi los. toniarán. . . ..· .. . . 

Juan José Moreno, empleado, de 
Loflias de Casa Blanca: Yo no voto 
po1:que no · tei1go ' crectenc.ial · de 
electo1· \;. ahorita todávíá nó he 
p.ensado- en sacal'l:i p~rque falta · 
mucho para las elecciones. Para 

· las elecciones estatales · pienso 
votar por el PAN porque asi co·mo 
está este gobiei·no · no creo que 
toda la gente esté a favor de ellos, 
han ~ctuado eón mucha 
corrupcion y prepoten.cía. 
También me ha. gustado el partido 
de Cárdenas, yo creo que todos 

ellos tienen oportunidad de ganar en las próxi111as 
elecciones. Para que las elecciones sean confiables debería 

· de hacerse el conteo por los ciudadano.s, aunque pues ya ve 
que nunca falta ... · 
José Pacheco, zapatero, Loma$ de Casa Blanca:- La otra vez 
para las elecciones para presidente de la República no' voté 
porque se me perdió la credencial. · Yo creo que hasta ahora 
con eL.-tltfevo presidente se est:i 
respetando el voto. Aquí en 
Querétaro hemos tenido gobier-

. nos medios raros, por ejemplo el 
anterior tuvo un período no muy 
bueno, el anterior a ése se dedico 
a ver, y .el actual. .. pues quién sabe 
qué esté haciendo. Aquí en la • 
~iudad no se ve que haga nada, 
quien sabe allá en la sierra . En 
Quérétaro no hay viotaci9nes a los 

· vot0s, ·porque aquí no tienen eco 
las demás doctrinas. 
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40o/o de avance en la presa 
El Batán; entra en 
'servicio a· fin es de año Presa del Batán 

. . ' · .i Es. ·1a última que se hará en Querétaro: Ricardo GuLiétrez t/.e Alva • Inversión d_e 13 · 
mil 800 millones; capacidad:' 6.5 .milfone_s de m 3 • Parte de los trabajad ore de ' la 
contratista Construcciones y Concreto, pa~·ados• . Ha,11 previsiones ante riesgos de desbarqes 

· hacia Et Pueblito 

La cónstrucción de· la p·resa de El Batán -que "El Nuevo Amanecer de Querétaro" hiz.o 
tei1drá capacidad para almacenar 6.5 millo- un breve recorrido por la zona y pudo con
nes de m3 de agua, S(')bre una sup~üficie de firmar algunas versiones en el s~Hido de 
82 hecüi·eas, y que implicará una inversión que buena parte de los trabajadores de la 

· de 13 mil 800 niillónes de pesos- acusa a la contrat.ista Construcciones y Concreto 
fecha un.avance del 40 por ciento y se espera (Conyco) -c.on asiento en Guadalajara, res~ 
que entre en operación ea los últimos días . ponsable de varias obras de gran magnitud 
de este aüo, informó a este semanaí-io ·el ge- · en el país y encargada de la construcción de 
rente de la Comisiót'l Nac'ional del Agua en la pres.a- se encuentran "parado~", al igual 

. la entidad, Ricardo Gutiérrez de Alva. que varias máquinas de alta capacidad, entre 
II)<}i·có que el gasto realizado hasta hora es ·1as qlle s·e enct,Ientran retíoexcavaaoras y 

corre·spondiente al avance de la obra y l'IO · yucles: Algunos trabajadores admitieron 
lrnbrá ' necesidad de una ampliación al pre- ·que van a trabajar· "y no hacemos nada", 
supuesto. Seüaló que técnicamente . están .· . pero éso si, nos están ·pagando. Los' me
dadas todas las previsiones para evitar ona cánicos, por ejemplo, que fueron traídos de 
·eventual catástrofe por desborde .o rotu.rá de . la capital tapatía, gánan semanalmente 400 
la presa, en perjuicio· de los· habitantes de la inil pesos. Otros trabajadores fueron dados 
w11a , principalmente de El· Pueblito. -Re- de baja ante la suspensión de una parte de 
conoció.que los trabajos suponen un daüo al . · las obras. 
entorno ecológico, pero advirtió que no hay Al respecto, Gutiérrez de Alva rechazó 
afectáción de cultivo alguno. · que la obra esté parada. Simplemente, dijo , 

EiHrevistado en El Batán, el funcionario estamos en tie.mpos de lluvias, pudiéramos 
federal sefialó que ésta será la última presa tener una avenida y no podemos arriesgar. 
que se construya en Querétaro, pues no hay EstÓ es algo que está plenamente previstn en 
un río más en el territorio estatal par.a p(')der el programa de construcción y a. fines de 
pensar en una captación importante. La al- septiembre estarán trabajando a toda ca-· 
tura de la ·cortina es de 44 metros y la Ion.:. paéidad los 200 trabajadores de campo 
gitud de 204. El vertedero de la cortina tiene asignados en El Batán, a fin de que en 
capacidad para un paso de 500 m3 por diciembre quedé concluida y entre en 
segundo. . operación inmediatamente. 

El gerente estatal de Óiconsa, Benjamín Velázquez, aseguró que el pueblÓ 
niexicano es por excelencia solidario. Al,_participar en la entrega de tortibonos a 
familiás·de Menchaca 11, el funcion'ario manifestó su "preocupación por,las gentes 
más desprotegidas de las colonias y barrios de Querétaro" : 

·~ 

,~ 

. \ 

' 
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-Ernesto Lu.que Feregrino: Pertenesco a una familia muy conocida 

Viene de la 1 a. Pag. 
El senade>r Erneste> Luque 'Feregrino declaró que 
todos los que participan en poliüca se proponen, 
de acuerdo a "un deseo i11consciente . o muy 
consciente",- gobernar el esJado del que son 
originarios. 

Sin embargo, una cosa es aspirar y otra cosa 
llegar", dijo a "El Nuevo Amanecer de Querétaro" 
el exdiputado federal, y sefialó que, en cuanto al 
gobierno queretano, la candidatura se decidirá 
según las "reglas del juego" que establezca el 
Partido Revolucionario Institucional en su XIV 
Asamblea Nacional de septiembre próxfmo. 

Sobre la posibilidad de que la candidatura del 
PRI para el gobierno de Querétaro la obtenga .una 
mujer, el hijo del exsenador y exgobernador 
Eduardo Luque Loyola expresó: "Yo me tengo que 
suj€tar a lo que disponga nuestro partido". · 

Enseguida, las declaraciones textuales del sena
dor Luque Feregrino: 

- ¿Cuál ha sido su experiencia _en el Senado? 
- Experi'encias muy interesantes fundamen-

talmente, puesto que es un Senado plural. Esto se 
hizo posible con la apertura tal) amplia d'e nuestro 
sistema político. · El arribo al Senado de la 
República del Partido · de la Revolución 
Democrática permite mayor dinamismo, mayor 
actualización, mayor modernismo dentro del 
especto eminentemente senatorial, que no ex-istía 
antes. Por otra parte, los puntos de vista de la 
oposición, ·en debates serenos, reflexivos y de 
responsabilidad, enriquec€n l:¡i vida institucional 
del Senado. Y por su puesto, el trabajo de 
comisie>nes como el que se ha presentado en mi 

- caso, como presidente de fa Comisión de Justicia; 
pues aqu·í com.o el término lo indica, todo lo que 
es inherente a la aplicación de la misma y los 
criterios o modificaciones o nuevas posibilidades 
de enriquecer nuestro marco jurídico, pues obvia
mente tienen que pasar por esta Muy Noble 
Comisión del Senado de la República. 

Entre otras cosas está lo .ya muy conocido, 'la 
ratificación de los ministros de In Corte, de los 
-sefiores ma·gistrados y además que ahora ya no son 
sólo de trámite sino son auténticamente debatidos 
en el seno de la comisión por la misma oposición 
·y por supuesto ésto in~ trae también como 

· experiencias pues el trabajo que se vino realizando 
·.· en-- el Colegio Electoral, donde empezamos a 
· conocer realmente a quienes teníamos en la 

oposición y sobre todo hacer la defensa de los 
principios ideológicos de nuestro partido, h:icer la 
defensa de.Carlos Salinas de Gortari, que era en 
ese moinento·candidato de nuestro parti:Clo, y del 
seüor Presidente de la Repúbliq, que era en ése 
momento el licenciado Miguet de la Madrid. 

Es muy interesante, muy importante el trabajo 
legislativo. Nosotros estame>s enmarcados dentro 
del marco constitucional que establece muy clara
mente la labor o el desempeüo que deben de tener 
los senadores tle la rep.úblÍC<\ como atribuciones 
específicas. · · 

En fin, creo que las experiencias, el cono
cimiento que se llega a desarrollar en la Cámara de 
Senadóres, pues siempre es muy provechoso y ~n 
ello. tratamos de defender o de sostener los puntos 
de vista de los campesinos de nuestro país. 
Procuramos siempre estar al t:into de los problemas 
nacionales para también en tribuna hacer la 
defensa de los mismos. En fin , es una tarea n11:1y 
-interesante, es una tarea que tiene que enorg4llecer 
a los mexicanos que tenemos la oportunidad por ~l 

. voto popular de representar una entidad y pues 
. esperemos que basta el fin de nuestca labor pues 
podamos . continuar con esta reponsabilidad con 
toda dignidad representando a nues_tra entidad y al 
pueblo de Querétaro. 

- ¿Qué ventaja poi íticas tiene la nueva 
legislación? ¿Qué significa que no haya contado 
con la aprobación del PRb y el Grupo Independi
ente? ¿Eso la debilita? 

- No, no, definitivamente, porque es una de
mocracia en la que participan, pues en la Cámara 
de Diputados seis partidos de la oposición . El he

· cho de ~ue haya disensiól'l es.producto de ejercer 

la democracia. No somos un país totalitario, no 
impusimos nuestro criterio a los demás partidos 
políticos, tan es así que hubo una oposición de 
otros partidos políticos que no quisieron participar 
en el de-bate o simpleménte consideraron que no 
debería de salir o aprobarse el Código en todo el 
articulado. Sin embargo, pues, un Código que vie- . 
ne avalado por cinco partidos sí tuvo un auténtico 
ejercicio democrático en sus discusiones, tan.to de 
comisión como en el pleno de la Cámara. 

No pensamos definitivamente que pueda em
pobrecer la dimensión clara a lo que realmente 
quiso la Cámara de Diputados sacando este Código 
tan iinportante para la nación: Pensamos definiti
vamente que este tipo de situaciones que se dan son 
pocque tenemos como mexicanas el dere.cho a par
ticipar y ese es un ejercicio democrático que en . 

. cualquier país del mundo se da, pues vea usted a 
los italianos o vea usted 'a los franceses o a los mis
mos espaí'íoles, ¿no?, que son unos verdaderos aga
rrones los que se dan.en sus asambleas. Y nosotros 
no íb:in1os a estar definitivamente por un Código · 
aprobado por todos, por todos los partidos 
políticos . . 

- ¿Desde el Senado cómo ha sido su relacicm con 
la comunidad queretana? 

- Pues yo siempre .he asumido -la ·actitud en -for- _ 
ma permanente coi1 mi · tierra, aunque a veces se 
mal interprete la ausencia del legislador. Yo quie-

. ro expresar que en este sentido yo no me siento 
ausente-, he estado en forma contiJrna trabajando, 
pues en forma muy directa.con muchos municipios 
del estado. SorJ ampliamente conocidas las giras 
que yo realizo afio con afio en dos o tres ocasiones 
por tod:i la sierra, por los municipios del centro, 
pues prGcurando hacer reun·iones de trabajo para 
que se hagan planteamientos de problemas de las 
comunidades v nosotros a su vez podemos darles 
el canal :idecuádo y tratar de resolver el problema. 
No se trata de ser sólo el conducto o el puente para 
llevar un documento, sino poder ejercer realmente 
la capacidad de gestoría que todos los legisladores 
tenemos. 

Y decía a veces se m<tl interpreta, pues los 
legisladores en todo el país fueron electos para 
estar en una éámara o en otra, y por razones 
inherentes al propio trabajo que se desarrolla hay 
que trasladars€ a la ciudad donde están asentados 
los poderes de la República; es por esto que a veces 
necesita uno actuar con ca-utela explicándoles 
también a los compaí'1eros que nos dieron s.u voto 
que a veces no es tan posible estar con la 
contipuidad que ellos lo solicit~n. Yo me siento 
muy vinculado con mi tierra, creo penenecer a una 
famili:i ampliamente conocida desde hace muchos 
afios en el estado y pienso que también hemos 
desarrollado una función con vinc;ulo· muy direct 
con el electorado de mi tierra. 

- ¿Cuáles son los problemas más graves del 
estado? · 

- Rueno, pues si los vemos ahora, van a ser las 
lluvias, si los vernos el afio pasado fueron también 
las Lluvias . No , hay problemas que son fundamen
tales, es decir, porque por más que el gobierno del 
estado que en este momento es responsable del 
Ejecutivo , quisiera rea·Jmente agotar en todo su 
sexenio, pues yo siento que es dificil, porque le 
tocó también pues el problema de la inflación, el 
problema económico. tan severo en nuestro país , 
porque además todos los queretanos tenemos en 
cada comunidad o en cada municipio formas 
diferentes de pensar ante los problemas nuestros . 

Pero el problema del campo siempre suá 
esencial y siempre será un problema tampoco 
insular a nuestra entidad sino .a todo nuestro ,pats. 
Aspiramos muchas veces a resolver el problema 
agrario , ya no p:irn ser generadores de beneficios , 
de :ilimentos básicos, sino para nuestro .propio 
consumó. Qué diéramos en Querét-aro por tener, 
pues, hombre, productos que, pudiéramos con
sumir nosotros mismos y también pudiéramos 
darnos el lujo de repartirlos ". en otras partes del 
país, pero. desgraciadamente .no- es así, las fuentes 
de trabajo en nuestra entidad, sobré todo en parte 
de_ la sierra ~ son difíciles, hay una gran deserción 

de ia mano de obra -porque no hemos procurado 
lograr tener esa mano productiva. . 

En ocasiones son por inclemencias del tiempo o 
porque se abren otro tipo de expectativas más 
interesantes, como es el irse a la pizca a otras 
entidades o de plano a Estados Un idos. Yo me 
quedé impresionado hace afios cuando siendo 
candidato a' diputado federal se hiw el primer 
Congreso Nacional de Braceros en Queré.taro, en 
la sierra. Bueno, cómo va a ser posible, pues si. 
tenía su sentido porque nos toca hacer campai1as 
en épocas en eiue en algunas partes del pais o en 
Estados U nidos se levantan cosechas. 

La ausencia del campesino es muy notoria y éso 
me llegó a pasar en varias comun~dades. Estaba 
con un _gran número de mujeres que son;"'como 
siempr.e, muy par.ticip~tivas; pero una gran :iusen
cia del hombre para buscar el mejor beneficio 
econónüco para poderlo llevar a su casa . . En el 
aspecto educativo estamos, hombre, muv 
ave'ntajados.: No ~os podemos qu~jar fn Qu~réta.ró 
con la Un1vers1dad, con el Tecnológico de 
Querétaro, con el Tecnológico de Monterrey. En 
té.r;minos generales la problemática se concentrari:i 
fundamentalmente en el problema de la vi.vienda, 
el problema del campo. El problema de la 
vivienda, entre más queremos llegar a resolverlo, 
quizás Un POCO más Se 110S alejt, tenemos Ufl gran 
flujo de inmigrantes a Buestra ciudad, que por más 
que queramos actualizarnos, pues va a ser dificil 
la descentralización administrativa del gobierno 
de la república, gente que producto del templor del 
85_ tuvo la necesidad de salir. En fin ,' pero que 
pensamos que ·con el Fovissste, con el lnfonavit, 

-con las dependencias que van inmersas en ésto, con 
la participación del gobierno del estado, 
pudiéramos salir adelante. 

"NO PODEMOS HABLAR DE LA REBANADA 
SI NO SABEMOS SI HAY PASTEL" 

. - ¿Cuáles son sus-propuestas d·e solución a estos 
p-roblemas? · 

- Pues de momento sería muy difícil poderlas 
expresar porque quizás sería muy irreflexivo de mi 
parte, pero yo diversificaría, quizas, un poco la 
cuestión del desarrollo industrial no pa.ra atrasarlo, 
poT supuesto, sino para darle una ·reubicación, 
quizás podríamos meternos a otro tipo de municip
ios que ofrezcan buenas alternativas. Tenemos, 
por ejemplo, municipios como Ezequ re! Montes, -
que tiene un buen costo en las tierras, que tiene 
agua, que no tiene problemas de la tenencia de la 
tierra, etcétera, .. irnos ubicando más para ::tllá y 
poder también tomªr tierras que ya han sido 
asignadas digamos al desarrollo industrial par:i 
recuperar también de alguna manera el problema 
agropecuario y .resolverlo deteniendo nuestra 
mano de obra y generando también alimentos para 
nuestra entidad. 

· Claro, se oye muy simple, pero el desarrollo 
industrial de nuestra·entidad tampoco lo podemos 
evitar-pues pQrque éso también de alguna manera 
viene a crear fuentes de trabajo pero el problema 
está en que la fuente de trabajo del campo se tiene 
que hacer obrera, se tiene que hacer urbana y es
tamos sacando a los campesinos de lo que real
mente sabemos hacer, es decir, auténtica produc
ción de la tierra., y por_ supuesto lo que conocemos 
acerca de los próblemas con el Banco de Crédito 
Rural, las altas tasas de interés, el problem:i de los 
fertilizantes son una serie de problemas que 
converg~n y pues el seüor gobernador del estado 
ha venido haciendo una magnífica labor con el 
problema de la vivienda con este complejo t:in 
inmenso como Jo es Sanfandila, donde esperamos 
albergar . un buen número de· habitantes. 

- ¿Aspira a la gubernatura? 
- Mire, es una pregunta que ye> pienso que . 

nipgún político debe de soslayar. Una cosa es as
pirar y otra cosa es llegar. Yo siento que todos los 
que participamos en política y somos origin:irios de 
una entidad pues .sería deshonesto no aceptar que 
d~otro de. una de las rÍ1etas que uno se propone pues . 
es quizás, con la oportunidad que le brinde a uno 



su partido, si es que se da, pues llegar a gobernar 
el estado del que uno forma parte como ciudadano. 
Pera pues en esto debemos ser muy cabales. Tel
nemos un partido político que es-el que habrá de 
establecer las reglas del juego a partir de septi
embre, producto de la Asamblea Nacional que va
mos a tener, que establece también, pues, quienes 
participarán en la gubernaturá, pues cómo le ten
drán que hacer. Creo que todos los que somos ori
ginarios y participamos en política, por supuesto, 
sí tenemos el deseo inconsciente o muy consciente 
de poder trabajar para nuestros conciudadanos. 

- ¿Propondría usted una forma abierta de 
elección de candidato? 

- Pues no es tanto que yo la propusiera, sino más 
bien cómo la propondría nuestro partido. A veces 
no podemos hablar de la rebanada si no sabemos 
si hay pastel. Es deCir, tenemos que pensar con 
toda sensatez que los temas · fundamentales que 
hayan salido en las discusiones en el seno del 
partido tendrán en cada estado que ser-las que se 
habrán de discutir én el pleno de la Asamblea 
Nacional, pero están muy abiertas. Hemos logrado 
un gran avance abrie·hdo la elección de los cuadros 
directivos del partido municip_ales y estatales, 
como en otros casos hemos llegado a la consulta 
para diputados locales , para presidentes munici
pales y que estará en la Asamblea determinar v. ésto 
debe de continuar para diputados federales, sena
dore$_ o para gobernadores. , 

Yo piens·o que la democracia interna del partido 
se tiene que abrir, se tiene que ampliar y en este 
caso también estará en la posibilidad de uno de 
decir acepto o no participar en una contienda 
interna en el partido. Con toda honestidad, hay 
que esperarnos al día 3 que es cuando se dé lectura 
a todas las conclusiones y a partir de ese momento , 
pues, ya sabremos con absoluta realidad 'cómo se 
debe de participar. 

- ¿;Existe Ja pasibilidad de que la candidatura 
del PR r la tenga una mujer-? 

- Pues yo creo que existe en todas las entidades 
del país, pues en todos los estados siempre habrá 
mujeres , con experiencia , con cultura, con amplio 
conocimiento de su entidad , y además con experi
e.f!cia y participación política. No creo que Queré
taro fuera el único, .sino en todas la.s entidades del 
país también habrá una situación de ese tipo. 

- ¿Cuál ~s su punto de vista de que la 
candidatm:aJ t¿era para una mujer? 

- Pues yo_ me tengo que·sujetar a lo que disponga 
nuestro partido. Si es una mujer o si es un 
caballero, debemos de apoyarlo en forma plena en 
el desarrollo de su campaüa. · 

- ¿Qué . requis.itos d.eb~ reunir el próximo 
gobernador? ·- _ · 

- Creo que fundamentalmente los que establece 
nuestro propio partido, pero sumaríamos a esto 
también la honorabilidad, le reitero, que sea ·un 
hombre, hombre en t~rmino general, hombre o 
mujer para que no se mal interprete, que sea un 

. amplio conocedor de h problemática de la entidad, 
que realmente establezca dentro de esa 
problemática situaciones propositivas que pudi
eran mejorar el desarrollo político y social de 
nuestra entidad, que sea una persona ióentificada 
con su pueblo y con su historia y fundamen
talmente que tenga muchos deseos de trabajar y de 
servir a un estado tan importante en la historia 
política mexicana. -

- ¿Cuál es la presencia política de la oposiGíón 
en el estado? 

- Bueno, siempre se ha expresado, no podemos 
desconocer que hay otras fuerzas opositoras como 
es Acción Nacional, es decir, sin embargo pen
samos que no tienen la suficiente presencia para 
poder ganar una gubernatura y obtener otro tipo 
de espacios políticos en la entidad. Sin embargo, 
pues ésto a partir de 1991 lo vamos .a poder 
determinar con el registro de los partidos políticos 
que quieran participar en el proceso electoral del 
ailo que entra, pero con toda honestidad ; sin 
menospreciar, con el debido respeto a las otras 
ideologías, en Q~erétaro va a continuar el Partido 
Revolucionario tnstitucional. 
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Protestan cólonos de Maxei y Ru ben J aramillo; 
Viene de la la. Pág. 
enardecidos colonos abandonaran el lugar. 

- ¡Compa!leros, sigamos arrullando a los de allá 
adentro ... !; se oía una y otra vez y comenzaban las 
consignas. ¡Queremos solidaridad, queremos 
solidaridad!, se oía decir. · 

Segú11 dijo Pércz Sánchez a este medio, pese a 
que no tenían cita, los manifestantes fueron 
atendidos y se- les ofreció una respuesta para el 
siguiente viernes. Explicó que los cooperativis
tas de la Montes Lunares, que edifican la colonia 
Rubén Jaramillo, en las inmediaciones de San 
Pedro M:irtir, han sido atendidos debidamente "y 
lo que ahora pasa es un conflicto entre ellos" . 
Comentó que una.de las peticiones planteadas fue 
en el sentido de que se cancelaran lás órdenes de 
aprehensión a algunos de sus dirigentes, entre 
ellos su líder Jesús Velázquez. 

Posteriormente, lmelda Ruíz Villalón, de la 
Rubén Jaramillo; Fernando Galván, de Vista -
Alegre Maxei , y Juvenal Jiménez Juárez y Pablo 
_Héctor González, de la Unión de Colonos Felipe 
_Carrillo Puerto, sección Comerciantes, anuncia-
ron que en éaso de seguir encontrando cerrazón 
en las autoridades podrían adoptar medidas más 
extremas como plantones permanentes y ayunos. 

Con respecto al caso de lás dos colonias 
autónomas, i1fdicaron que la Federación de 
Colonos del PRI ha inflitrado gente que pretende 
"árrebatar la dirección" a los cooperativistas. 
"Desde el bufete jurídico del PRI se han fabri
cado delitos a Jesú~ Velázqtiez, lmelda Ruíz y 

Sólo legalizan«Jo las drogas 
Viene de la la. Pág. 
todos los países latinoamericanos es mucho mayor 
la utilidad de las drogas que la utilidad producto 
de la economía legal.- No obstante, un 90 por 
ciento de la utilidad de la droga no se queda en 
nuestros países sino que_ va a parar a los poderoso-s 
centros económicos mundiales (Estados Unid0s, 
Suiza, Alemania, Inglaterra ... ), con lo que se 
explica el gran interés porque la prohibición de 
las drogas se mantenga. 

Miguel Hernández Guzmá!:), dirigentes de la 
Rubén Jaramillo, y los infiltrados, entre otros, 
son Juana_ Sánchez, Rubén Chávez Ga,sca, 
Cándido Salgado Ramírez, Ma. Elena León 
Hernández, Emilia Leon, Arnulfo Morán 
Calzonsin · y Guadalupe Miranda Florentino". 
Según su versión, para ese miércoles les habían 
ofrecido una respu~sta y al presentarse encon~ -" 
traron que en una de las oficinas se encontrabctn · 

·tas personas disidentes de la cooperativa, tratango 
las autoridades de enfrentarnos, por lo que op
tamos por salir", explicaron. 

Por otro lado, indicaron que desde hace 
semanas no cesan los hostigamientos · a 

.,..vendedores ' ambulantes por parte de ~agentes 
judiciales e inspectores municipáles . "Teme-mos 
por la seguridad · del compaüero Pedro García 
Amador i quien pese a las denuncias hechas, sigue 
sie-ndo acosado y sufre peligro de secuestro". Se 
quejaron además de la forma en que han ~ido 
tratados por los funcionarios municipales Andrés 
Garrido del Toral e Hirám Rubio, que con 
palabras burlonas y altisonantes los han agredido. 

Nuevamente, la maüana del viernes 10, d·ece
nas de personas se ·apostaron en el patio central 
del Palacio de Gobierno . Mientras una comisión 
dialogaba con Eliseo Pérez Sánchez, los manifcs- -
tantes, ante la mirada expectante de secretarias, 
oficinistas y agentes de seguridad, seüalaron que 
sus acciones están dentro · de la legalidad y exi
gieron que el gobierno no interfiera en la 
au!onomía de sus colonias. "No es posible que 
sean reprimidos estos intentos de organización 
autónomas", asentó Sergio Jerónimo Sánchez, de 
Maxei. -
· Según Jesús Velázquez, de la Rubén Jaramillo, 
los acuerdos tomados fueron: el gobierno estatal 
ofrece mediación para aclarar lo relativo a los 
procesos penales que rnterpusieron los 
"esquiroles" por supuestos delitos de fraude v 
enriqueciniiento ilícito; se procederá a la 
electrificación de la colonia, mediante fa 
aportación del 20 % del costo (36 millones de 
pesos) por parte de los colonos. En- tanto, Teresa 
Mo·relos, de Maxei, informó que se planteó a 1<! 
oficina gubernamental que ésta gestione viviep
das para los (:)riístas "que invadieron lotes" y 
están creando proQ!emas de convivencia en esa 

-colonia. 

~'Le voy a dar un ejemplo: si en 1977 las 
utilidades a nivel mundial eran 100 mil millones 
de dólares, ahora ya son 400 mil millones por 
heroína y coca, y mariguana en menor grado. 
Pero si de mari.guana son 20 mil millones de " () 1 
dólares , ésto · representa mucho más que la ( '-\/Vé h1c.iSTé coµ lv Sé/'f',CWc 

producc~ón de maíz. Y si vemos que los paises ± __...,---- N _s 0 JL- ). Soló\ ... ¿.. 

latinoamericanos. tienen problemas económi~os . . \' 
es porque los capitales no se encuentran ahí smo · . . . · So\\, .? \\ 
que son .enviados al exterior"._ · · ' ~·\) 

- Autor del libro "Ideas Contemporáneas en 
torno ª 1as drogas y sus consecuericias legislati- ~ V 
vas'', Tenorio Tagle indicó que ante el problema '/ j o - ~¡· 
de las drogas el gobierno r mexicano está muv -¡! rJ1M. S 1 . As.1 éS. téci' 
presionado "y no tiene recursos para hacer otra~ ---------- () 
cosa". Agregó que en el país -donde también se----...."'-- ~ {)¿: rQO.UU.VC.1~/Z CSJJ{O CtZéé.J 
puede hablar de la existencia del narcopoder y la / ~ 

/ , !"'\ ) C' ~A ''é _6'¡
1 r¡cÍL Llv>o / /l. narcoeconomía- hay verdaqeras intenciones de \Y' ~uu 1..J !.) " rlf-µ_µ./7 

luchar contra la maldad, pero "este combate se · 
hace a sabiendas de que se va a fracasar". . ~/... tJ./ 4. 

I 

\ 
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· Querétaro en la cultura 

Resoatan y difunden Ja historia y Ja cultura 
"' 

. . 

de Hircules 
Como parte del proyecto "Rescate y Difusión de 
los Testimonios Obreros en Hércules", del 23 al. 28 
del mes pasado, se rea.Iizó un ctirso-taHer sobre 
Comunicación Gráfica Alternativa, esto con el fin 
dé res.catar y difundir la historia y cultura de la 
localidad. 

En e1. curso impartido por iflstn1cwrns de la 
Unidad Regional de Culturas Populares, en la ('asa 
de .la Cultura de la delegación de Villa Cayetano 
Rubio se dieron nociones elementales de sefigrafía 

· y diseño de publicaciones a un grupo integrade por 
pensionados y jubilados de la ,Fábrica de Textiles 
"El Hérculés", así como a profesioflistas y estudi-
antes de esa delegación. . .- . . 

Asimis.m0 y con el 0bjeto de dai· a conocer las 
técnicas elementales de cómo utilizar cu-alquier 

. espacio para convertirlo en espacio escénico y 
·explorar en el uso cJ:e los lenguajes, _tanw en la 

pa·labra como. ~n la miniica- y' las expresiones 
corporales en general, ·el fu~nes 6 ~de agosto se 
ofreció a maestros, bibli.otecaricis y profesionistas 
en general, un taller d€ Narración Oral. -

El taller irnpartido por el Antropólogo Germán 
A rgüeta, co9oc ido narrador oral, se realizó a través 
del Departamento de Serykios Culturales de la· 

. Dirección de Patri11101Jio Cultl]Fal , de la Secretaría 
de Cultura v Bienestar Social. 

Por otro lado a partir del miúcoles pasado, en 
la sala . Fernándo Gamboá se· encuentra · uria 
exposición sobré el Simbqlismo Fac.ial HUichol"de 
José Antoni-o Zúíliga, quien ha incursionado en el 
arte a través d·e dibujos geométricos y pinturas al 
óleo s.obre hojas naturales. La exposición que 
muestra parte de nuestra tradicion cultural per:
manecerá hasta el día ultimo de "este mes. 

En lo referente al IJ Concurso Nacional de· 

Videos · cultarales. y cintas· de la historia del 
cine muJJdial en Ja· Videoteca; del ·estado 

Con el fin de rec~uperar un espacio para - 300 películas . e.n fo:rmátos Beta y VHS. El 
socialiZar el acceso al video y compartir las servicio de videoteca se compone -de exhibición 
mejores películas de. la historia del cine rnun- de videos. a grupos, tanto los ·programados por 
dia.I, así como videos culturales par:.i niílos, la propia biblioteca cbmrn. lás ~olititudes que se 
clásicos del cine y lo mejor del ci1~e en video', hagan del mism,ci. Aderilás se dará el servicio de 
a partir del miércoles pasado se encuentrn en préstamo a·d01úicilio: mediante una credencial 

. servicio una videoteca en la biblioteca central de e'S pecial que se_sofo.:iqrá a la 19iblioteca central. 
esta capital. . . . - Durame la. entrega de 1a videoteca, Isla 

. El mismo día, el secretario de éuhura y Estrada 1úal1ifestó su agrado ál declarar que 
Bienestar Social, Juan Antonio ·Isla Estrada hizo después de cuatro ai'íos, esta institución amplía 
entrega ·a ia Biblioteca · Centrál, de una · sus servicios con es.te nuevo material cultural y 
te:levisión, 1ma videocasetera y un poco más .de . educativo." ·· · 

Después de cuatro años, 
la bibliQ,teca central 
amplía sus servicios con · 
urra videoteca que se 
encuentra ya a la 
clisposición dei púo~ico. 

El miérc0les pasado, el 
- se~retari0 de Cultura y 

Bienestar Social hizo. 
entrega de la videoteea, 
que se encúentra ya al 
servido del público .-

· Juguete Popular, la Secretaría de Cultura y Bienes
tar Social ·infgrmó que¿ este mi~rcoles 15 se cierra 
la convocatoria para la recepción de piezas Que 
participarán en tal evento. Los juguetes realizados 
por los artesanos juguet@ros del país deberán ser 
originales y no éopias de juguetes industrializados. 
Ademas deberán estar hechos de madera o trapo , 
mixtos, de barro o cartón. . . 

Cadereyta: vocac.ión patriótica .· 
Por Wulfr-ano Aguilar Agu.ilar 

Palabras pronuneiadas por el Gronista Munici 
pal de Cadereyta ··de Montes, Qrcii., durante la 
conmemoración de.los 350 años' de la.fundación 
de esa ciudad, el 29 de junio áe 1990. . 

Hace 350 afios, atendiendo fas órdenes del décimo 
sexto Virrey de la N~va Espaüa <:fon Lo1De Díaz 
de Armendariz, Marqués d_e Cadereyta , el capita1~ 
Alonso de T<:>var y Guzmán con · un grupo de 
hombres ): m_ujeres venidos' dtJ Huichapan, Hgo ., 
un 29de Jun10 de 1640, funda Cadereyta. A só o 
10 aüos de su creación desarrolla una importancia 
S'ocial y política mayor Que las alcaldías de Qx iüpa, .. 
San Pedro Escanela, Xichú y Real de Zi'rnapán; lo 
anterior obedeció sin duda .alguna, al cumpfon
iento de los propósitos co.nferidos por el virrevnato 
para aplacar a los indómitos pames y jonace-s que 
con su tenaz_ y agresiva luc.ha ~ impedían la 
penetraciórn y col~nización de uno de los. lugares 
cercanos a .la capital de la Nueva Espa1~a . .. 

Durante casi dos Siglos, la alcaldía mayor de 
Cadere~ta, se significó por el incansable trabajo de 
sus habitantes para transformar un ·rerrito.rio qwe 
se presenta hosco, fértil y árido, en lugar donde se 
asentará la cultura y la unidad. Esta última; 
permitió en 1824, agregar para la forniación del · 
e~tado ··de Querétaro, casi el 52 por cientGJ de su 
te,rritorio actu~l y _de:l que_, <;ón el tiempo, surgí- · 
eron los. munic1p19s . de Arroyo Seco, Landa, 
falpan,, _'Pmal de Amoles; Peñamiller, San Joaquín, 
Ezequiel Montes y Pacula; ahora municipio del 
estado de Hidalgo .. _ 6,104 Kms2 q1Je formarnn 

. Cadereyta, por ello es válido rec0rdar 'que en la 
brillante e irrnbatible defensa que en favor del . 
nuevo estado de . Querétaro realizará e.l Dr. · D0n 
Félix Osores ante el Congreso Constituyente de 
1824, cuando se pretendió la formación de 1wesrra 
entidad. Ante el Pac.to Federal, el Dr. Félix Osores 
hizo valer con lucidez la aportación territorial 
~norme . _del Partido ele Cadereyta para · la 
mtegrac10n del estado de Queréta-ro. 

Cadereyta, es la lucha por la ihdependencia, 
. d_urante los once años que duró, en sus impre

s10nantes montañas y valles en todo su territorio 
d~ la sierra gordaJue reduct~ notable para atender 
el llamado de la patria... . 

No hay duda, Cadereyta ha venido cun-ipliend0 
cabalmente su : destino histórico . en la 
co.nformación de un estado rico en historia en · 

· cultura. Ha dado. hombres de Ja falla del ·liberal Líe 
Ezequ.Íel · Mont~s Ledesma, quien prácticament~ 
ocupó todas fas' carteras del Gobierno federal 
asimismo · varias ocasiones la de . representant¿ 
popul~r ante el Congreso de la Unión y del estado ... 
esta cmda_d de ~uyo trazo se afirma, superior a la 
d~ la proprn capital del estado, e'n 1861 el Gral. José 
~a. Arteaga la reconoc_ió como tal, en aq1Jel 
tie~po, con y ra población s_uperior a los 12,000 
habit:;intes , mmnos - que prodigarai1 rec'onoci,da 
atención ·a . Don Guillermo Prieto cuando éste 
tuviera cómo ·domicilio circunstancial. este lugar. 

L.os Ca~ereytenses nunca se han marginad(') aate 
los camb10s d~ transformación que exige la nación; 
por el contrano, queremos seguir siefldo parte d~· I 
desar~oUo es~atal y del J?ais. Querernos con irnesrrb
trab~JO Y. un1d¡id, seguir adelante y ante lo:s retos 
Ql!e 1_mphcaJa modernidad de los tiempos, con
tribuir con nuestro trabajo y unidad. · 

' . 
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corv.ENT.ARIOS que hay orden de apn,rnción contra 
él...recordándome de inmediato lo que decía 
"Toño" Car baja l... y todavía me preguntas que 
como la veo "mano" ... pues lo veo negro ... muy 
negro ... queriendo agregar nosotros algo ... pero nos 
quedamos sin Comentarios ... 

Por Jesús Mendóza Márquez 

NEGRO ... NEGRO ... MUY NEGRO .. . 
VEO EL PANORAMA EN MEXTCO .. . 

"TOTA" CARBAJAL: 

Todo esto que acontinuaeión decimos, ahí queda, 
nosotros no somos quien para cambiar el mundo y 
sus cuestiones, sin embargo ésto va a modo de 
comentario, como es la tónica de ésta Columna que 
siempre ha tratado de pasar un mensaj'e, aunque 
sé tenga que "predicar en el desierto"; hace días 
tuvimos el honor y satisfacción de platicar con ese 
hombre que es todo fútbol, el único jugador en el 
mundo ,que ha participado en Cinco Copas Mun
diales, el portero que defendió el marco del León 
3 lustros ... desde l 951· hasta su retiro en 1966 en 
Inglaterra. 

Este hombre se retiró jugando contra Uruguay 
en el Estadio de Wembley ... coso que lo vio jugar 
también en l 948, . cuando defendió la portería 
nacional en plan amateur y que México participara 
en la Olimpiada de aquel afio, en tiempos de la 
Post-Guerra ... si no lo han adivinado quien es, se 
los vamos a decir. .. entrena ªl Morelia ... le dicen 
chimue~o ... "Tota" ... · "Cinco Copas': ... hay un 
Danzón en su honor ... su nombre aparece en la 
~nsiclopedia de ·Ja Lengua Espai'10la ... porterazo ... 
"Toño" .. .. y se apellida Carbajal. .. agregando flO
sotros que es on gran Sefior.,. 

Cuando me vía la distancia corta, de un hombre 
que es querido en tÓdo México y famoso en todo 
el mundo ... no sabía que preguntarle ... mas luego de 
identificarme. y tragar saliva, le cuestione .el caso 
del . Morelia, y en si del fútbol mexicano 

Educación de la sexualidad 

Querido diario 
Por Elizabeth Contreras Colín 

Una vez ·más comparto con usted, lector, este 
Diario producto de la mente y mano de ADRIANA . 
ARCE, estucfiante de licenciatura en Psicología, y 
como segunda parte, nos habíamos quedado en: 

"Ese día, después de dos meses y cinco días sin 
vernos, nos diverfimos como nunca, corrimos, 
jugamos, riunca me había sentido así con ellos. 
Antes, sentía aboirecerlbs por tener que darles de 
comer, que lavarles la ropa, que alzarles sus 
malditos juguetes, espero que ahora sea diferente, 
per.o ... ¿y si todo se me va de las manos? 
... Tengo miedo del próximo sábado, pasado 
mafiana, tal vez no sea lo mismo ... No he pensado 
en qué les dirá Luis de mí, no quiero saberlo, ¿qué 
pensarán de mí?, al meditarlo recuerdo a mi 
madre, siempre le reproché no dejar a mi padre, 
pero igual Jo hubiera hecho si lo hubiera abando
nado por condenarnos a ser hijos de divorciados y 
eso lo serán mis hijos, ay compafieras, cuándo se 
escucharán estos eternos gemidos? ... mejor me voy 
a dormir. · . 
.. .Iba preparada para todo pero no sucedió, ellos 
llegaron igual de contentos por verme, Luis los 
llevó, él no se acerca, pero esta vez me miró de una 
manera extraí1a que me CQnfundió, supongo que él 
tampoco la está pasando muy bien, con eso de que 
no quiso que su madre cuidara a los niíios. Me llevé 
a los niüos aL parque y jugamos, luego me contaron 
de su escuela, sus amiguitos les preguntan por qué 
se cambiaron de casa, lo .dijeron como 
preguntándomelo a mí. .. y no respondí, no ·sabía 
cómo. Fuimos al comer y al cine y a las siete en 
punto estábamos esperando a su padre e.n er lugar 
de reunión; él llegó cinco minutos después, se 
acercó esta vez y me dirigió un tímido "hola", los 
niños nos miraban expectantes, tragé saliva y 
respondí, luego de un pequeño silencio me animé 
a decirle "oye Luis, creo que José Antonio no ha 

actualmente ... recibiendo de · inmediato la re
spuesta de la "Tota" Carbajal: "veo el panorama · 
negro, negro, muy negro, faltan 20 días para que 
dé comienzo el campeonato y en el Moreliano hay 
un jugador contratado, y me preguntas que como 
lo veo "mano", pues la veo negro, negro, muy 
negro en el futbol mexicano". 

DESPUES DE ESCUCHAR LA RESPUESTA 
. DE CARBAJAL ... SENTTMOS QUE SE 

QUEDABA CORTO ... RESPECTO .AL Fl T-
BOL EN PUERTA. QUE TIENE QUERE:.. 

TARO ... CON "SU" EQUIPQ DE PRIMERA.:. 

Negro .. . negro ... muy negro el panorama.,.fue la 
primer respuesta que recibí como reportero, de 
Antonio Carbajal...pero ya tomando confianza en 
el dialogo con el entrenador del Morella y ha
blando del futbol en general, no se me quitaba de 
la cabeza lo que decía Carbajal del caso del 
Morelia ... y me repetía yo ... dicnosos en Morelia, 
que aunque no tienen gente contratada, tienen 
equipo y los conocen ... pero en Querétaro vamos a 
tener primera división, faltan unos días para que 
d.é ·comienzo el campeonato, y no tenemos equipo, 
y lo peor, aquí ni siguiera conocen a los juga
dores : .. 

Agregando a mi mente yo ... cuanta razón tiene 
Antonio Carbajal de ver - lo negro en el 
Morelia ... pues con relación a Querétaro el Cinco 
Copas se quedaría corto ... si en la ciudad de los. 
"A tes" lo ven de ese color ... en la capital de los 
ópalos lo vemos de Ja Chin ... pues hasta parece que 
Paulino Lomas el co-socio de Antonio 
García., . vera al Querétaro desde "barandilla" ya 

practicado la lectura", "si, es cierto, es que no he 
tenido tiempo, pero haré lo posible'', "OK'', me 
despedí de rnis hijos y me marché a casa. 

El coraje ya había desapar·ecido, aparenten ente 
ya no nos gritaríamos, no habrán más peleas, eso 
espero, lo juro por quien quieran que eso espero, 
per.o el rencor se sigue rumiando, se ha aprendido 
a guardarlo también' que ahora no podemos sacarlo 
y así no podemos estar. 
... Desde el sábado pasado he pensadó en Mario 

f
-,qué yensará? ¿qué s~ntirá?, nos escondimos en 
os nrfios para no sentir -nada el uno por el otro, 

para no odiarnos siquiera ... 
Tenia veinte afios cuando lo conocí, llen::i rlP 

miedos y de dudas mientras yo soñaba ccn un 
amor com.o el de Romeo y Julieta (que es perfecto 
porque la muerte les impide convivir y les evita 
la desepción mutua. tal vez.así deberían ser los 
amores), bueno, mientras soíiaba me· invitaron a 
un partido de volibol, fuimos el grupo de mis 
amigas que estudiábamos contabilidad, iba en 
tercer semestre, Luis Mario es hermano de una 
amiga de esa época, ella me lo presentó , la 
atracción fue mutua e inmediata, pero logré- no 
ilusionarme demasiado; él comenzó a mandar 
saludos con su hermana y después me visitaba en 
la facultad, platicábamos un rato y se iba. 

Me costó trabajo reconocer ante-mí misma que 
me encantaba, me gustaba su boca, su torax ¡cómo 
deseaba abrazarlo! pero trataba de reprimir esos 
deseos que me hacian sentir ridícula, sabía que 
todo lo que fan~aseaba nunca lo llevaría a cabo. El 
empezó ti ser mi preocupación central, soíiaba 
dormida y despierta con él, a mi pesar lo veía en, 
mis ensuefios como algo más que un novio; tal vez 
serían mis deseos reprimidos durante· afios, mi 
forma de ser o no se que per6 sabía que yo deseaba 
de él algo más que tomarn.os de la maflo, lo deseaba 
y odiaba deseaFlo, tenia miedo de esos suefios, de 
esas ideas ... tenía miedo de mi misma ... " 

Y qué le ha parecido hasta ahora este Diario, 
lector? ... si le ha gustado nos acompañaría la 
próxima semana, en esta misma columna? lo 
espero ... 

• 

R&~· /. ... de 

, o 
Q()léAJ 

• .... 
• 

Despojan a Ranulf o Hernández 
Ramírez de su carrito de .tacos 

.en Lomas de · Casa Blan·ca 
Habla el señor Ranulfo Hernández Ramírez, 
vendedór de tacos de la colonia Presidentes: 

"Desde hace unos días unos inspectores me 
empezaron a molestar diciéndome que me tenia 
que quitar del lugar donde vendo, pasaron los 
dias y aun teniendo mi permiso para vender me 
siguieron molestando, fui entonces con el 
delegado municipal de Lomas de -Casa Blanca, 
Juan Almaraz Pérez, · solicitándole me re
spetaran mi lugar, ubicado a la altura de Ja 
avenida de las Torres y avenida 26 de l~ -cólonia 
Presidentes: El delegado me contesto que n0 le 
correspondía a él- darme la autorización, en 
virtud de que se trata de un punto localizado 
bajo las líneas de alta tensión de la Comisión 
Federal de Electricidad; p'ero· paso el tiempo y 
aunque insistí, nunca se me hizo caso, y esta 
maftana cuando l~gue a donde vendo, mi 
puesto ya no estaba, se lo llevarori, y eso es _un .. 
despojo, un robo por parte de la autoridad de 

,- Ja delegación de Lomas. 
Estoy seguro que fue el delegado, porque 

desde que sabe que soy del PRD, ya no haya 
como estar fastídiando. Lo malo de: esto, es que 

-r-- a' mi me perjudican, hoy ya compre la carne y 
prepare la salsa y todo, ahora que le voy a hacer 
a todo eso, se me va a echar a perder y eso e~ 

· dinero tirado a la basura, ojalá que las autori
dades hicieran cosas mas importantes, en lugar 
de andar correteando a los comerciantes, dicen 
que estan atacando la RObreza, pero a quienes 
estan atacando es a los pobres''. 
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la integran trabajadores, reporteros y analistas querethncis que han .unido 
esfuerzos para dar a Querétnro este nuévb medio. 

- Compra de Acciones serie B 
APOYALO con - Donación solidaria de recursos y .equipo 

- Suscripciones (6 meses: 30 mil pesos; .iaño: 55 mil) 
. -

Más información con la C.P. Isabel Martínez Rocha, teléfono 2-96- 35 
(de 10 a 14 horas, ó acudir a Guerrero Norte 84, entré Escobedo y el Río 
(de 17 a 20horas). 

SUPER BICI Y CASA FELIX 
Plaza de Las Américas 

Bicicletas . · 
. Refacciones 
Servido 

Le oft~cen el mejor · 
surtido en bicicletas del 

país y de importación 
para todas las edades. 

LOCALES S, 21 Y 23 -
PLAZA DE LAS 
AMERICAS~~ 

PROBLEMA DE 
AJEDREZ 

Juegán las . negras . . y. 
ganan .· 

·Solución • 
G lücksberg-N'aj.dorf . . La ·guía . 
de nuestre .. · trata.mfeút~. · d~· la 

· h.id{a .está ·bien : ci°ar~:·· ex:plot~r . 
. inmediatameri~é· l~ posié\ón <l.el . 

rey.-
1 . . :.,A8C; 

. . ~ . 

2.CxA,tr7T+; . . . . 
3»R3Á,P4R!! }iay .. qu.e · ·traer 
nuevas füerzas combi!tie'ntes. 
4 .PDxP .~2¡cP+¡ 
5.PxC,CxP+~ . 

6.R4A,pc.;._ . 
.7.R3A,P5A!; ·. 

· 8.PRxP,Á5C+! 
9.RxA,C4R+!!; • 
·rn.PxC,P4TR mate : 
Si, para é$to hace falta tener 
una .buena perdón c;!e fantasia. 
.E;r .problema y su ~o lución es . 
tomado de: Alexand-er Koblenz, 
Ajedrez de. entretenimiento, 

. Eclicio1ies.Martine.z Roca, Bar- · 
celoria, iQ~5, pp.30y140. 

.L----

P urante. una cereltlonia presidida ¡)or el párroco ·Jorge 
Ruiz· Martinez , .en el templo del Ray0 , ~l sábado 4 de 
·agosto contrajeron matrimonio los jóvenes Eleazar 
César Flores Valencia y Mai;thaAvila Almazán. Los 
acompañaron sus padres. Franco Flores y Amelia 
Valencia, y Ernesto Avila y Concepción Almazári., y 
sus padrinos, los señores Julio Medir{a y, Virginia 
Almazán. 

·Abrió sus puertas · I~ sucursal .de "Deportes· Ríos" en Zaragoza Ote. 93 
Numerosas personalidades del mundo deportivo de · Querétaro se 
dieron cita la tarde del viernes pasado para pres.enci~r la ape·rtura 
de la sucursal de la prestigiada negociación "Deportes Rios", 
ubicada en Zaragoza Oriente No. 93 , de esta ciudad . Con la atención 
personal d.é su propietario, Lonenzo Rios, esta casa de Deportes se 
pone a las órdenes de Querétaro con articulas deportivos ·de las 

·_ mai-ca.s de mayor prestigio y caVidad en el país. · · . 
El simbólico corte del . listón esrúvo íi cargo del irigeüiei-o 

Armando Ramos Martínez, destacado in1.púlsor del deporte én el -
estado. En un ambiente de camaradería departieron, ·entre. otras 
personas, el profesor José Antonio Torres, dfrector de Educa.ción · 
Física del estado, don Alejandro A rellano Olvera, quien ocupara no 
hace mucho tiempo el mismo cargo; el profesor Epigmenio Orozco, 
director de Fomento Deportivo del estado, el profesor Cruz, cte ia . 
misma dependencia, y el profesor Javier Ramírez, director. de la 
Uo1dad Morélos del Distrito Federal. 

· Personalidades det mundo deportivo atestiguaron la apertura de la nueva tienda. 

.. 
l; \ 

"''" 
Con el corte del listón, a cargo del lng. Armando Ramos Martínez, quedó formalmente 
inaugurada la sucursal de "Deportes Rios" en Zaragóza Ote. 93. 

Participaron también en la ceremonia efe apertura de la tienda impor
tantes funcionarios del lnstiluto del Deporte y Recreación de Querétaro 
{Indereq) y <;)el área deportiva del Instituto Mexicano del Seguro Social. 
·Entre ellos el profesor Alfredo Rodríguez, profesor Rafael Rodríguez y la 
licenéiada Emma Mejía. -

De manera especial se hizo presente la familia de don Lorenzo Ríos. Sus 
hermanos: Rodolfo, Juan, Maria Eleria y Ana Julia Ríos. Sus hijos: Miguel 
Angel, Alejandro, Víctor Hugo, Leticia y Graciela . 

Al son del mariachi los concurrentes brindaron por el éxito de "Deportes 
Ríos", firma que desde hace más de tres décadas ófrece · toda clase de 
artículos para los deportistas queretanos. 

I 
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